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En estos inusuales preámbulos, los aspirantes 
a la candidatura a la presidencia, tanto de Mo-
rena como de la alianza Va por México, son 
como los gatos de la teoría de Schrödinger: son 
y no son al mismo tiempo; la incertidumbre 
reinará hasta que se abra la caja, al finalizar 
los procesos.  En tanto, en este purgatorio pre-
electoral, los aspirantes están en una especie 
de “superposición” de estados, en un enigma 
cuántico. En unos casos la predicción tiene 
lógica, y es casi meteorológica. 
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   Editorial▲ Ayer dijo adiós un hombre universal, argentino
de nacimiento, pero con el corazón también en
México y en su historia: Adolfo Gilly, fundador de

nuestra casa matriz y colaborador persistente 
y lúcido en temas de nuestra realidad nacional. 
Foto de archivo La Jornada
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N
os encontramos ya 
a un año de celebrar 
elecciones presiden-
ciales en México, y lo 

que hasta hace pocas semanas 
se antojaba un día de campo 
para quien representara al par-
tido en el poder, hoy ya no 
parece tan simple. El motivo es 
la presencia de Xóchitl Gálvez 
Ruiz en el proceso de selección 
de la alianza Va por México, lo 
que hasta el momento cons-
tituye la fuerza de oposición 
mejor organizada en contra del 
presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador. Y que conste que 
puede decirse que lo de “mejor 
organizada” no significa que 
esta fuerza sea efectiva.

Gálvez Ruiz no tardó en 
adoptar una dinámica de can-
didata de tiempo completo, 
una exigencia que hizo que 
uno de sus posibles adversa-
rios en la campaña interna, 
Mauricio Vila Dosal, goberna-
dor de Yucatán, desistiera en 
su aspiración. También otros 
potenciales contendientes, 
como las senadoras Lilly Té-
llez y Claudia Ruiz Massieu, 
renunciaron a la competencia. 
Este martes se inscribió San-
tiago Creel al proceso selec-
tivo de Va por México y esto 
hará que las giras de ambos 
procedimientos eufemísticos, 
de los que saldrán un “coordi-

nador nacional de la Defensa 
de la Cuarta Transformación” 
y un “coordinador de la cons-
trucción del Frente Amplio por 

México”, reciban el interés de 
la ciudadanía.

Hay dos factores que llaman 
la atención en Xóchitl Gálvez 
como potencial candidata a la 
Presidencia. Primero, que lo que 
la ha hecho crecer súbitamente 
en 15 días ha sido su relación 
con el presidente López Obra-
dor; mejor dicho, que no se le 
haya permitido ingresar a la ma-

ñanera a pesar de contar con un 
amparo que le garantiza su de-
recho a la réplica tras haber sido 
señalada de oponerse a elevar 
los programas sociales de AMLO 
a rango constitucional, y des-
pués las descalificaciones que 
López Obrador ha hecho de ella. 
“Si es mala para el Presidente, es 
buena para el país”, es lo que leen 
los opositores a ultranza.

El segundo factor es su perfil: 
entrona, de un lenguaje carente 
de subterfugios, sin caer en la 
agresividad. Conecta rápida-
mente con su auditorio. Com-
parte con el Presidente un rasgo 
que ninguno de los candidatos 
de Morena posee: el carisma.

En pocos días, Xóchitl Gál-
vez ha puesto a pensar a más 
de uno en cuál sería el perfil 
deseable de una mujer que lle-
gara a la Presidencia. No porque 

las encuestas ya la tengan en 
los primeros lugares, sino por-
que la reacción en el campo de 
Morena ha sido decir que “no 
cualquier mujer puede llegar”. 
Y cuando la que afirmó esto es 
la doctora Claudia Sheinbaum, 
quien ha buscado parecerse 
tanto a López Obrador que le 
copia el ritmo del habla y ha 
sido incapaz de decir qué haría 
de diferente forma en caso de 
encabezar el Ejecutivo, el elec-
torado tiene más elementos 
para por lo menos no apresurar 
su decisión de voto.

La historia de vida de Xó-
chitl Gálvez también resulta in-
cómoda para el oficialismo, que 
insiste en que sus promotores 
“la están inflando”, en realidad 
es alguien cuya segunda lengua 
es el castellano, su educación 
formal inició tardíamente, y 
que ha tenido una trayectoria 
en la iniciativa privada y la ad-
ministración pública. Un poco 
más y podría decirse que su 
biografía tiene mucho en co-
mún con Benito Juárez, tan ido-
latrado en el Porfiriato como en 
la Cuarta Transformación.

A la campaña todavía le 
queda cuerda, pero por lo 
pronto hay algo asegurado: 
una candidata como Xóchitl 
Gálvez puede volver muy in-
teresante lo que será un largo 
proceso electoral.

Efecto Xóchitl

▲ A la campaña todavía le queda cuerda, pero por lo pronto hay algo asegurado: una candidata como 
Xóchitl Gálvez puede volver muy interesante lo que será un largo proceso electoral. Foto Reuters
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Yucatán es reconocido por excelencia 
en segmento de turismo de reuniones

El estado de Yucatán fue reco-
nocido como destino selecto y 
destacado en el país en la más 
reciente edición de los Pre-
mios Heel, que organiza Mee-
ting Professionals Interna-
tional (MPI) Chapter México, 
asociación líder en turismo de 
reuniones y originaria de Es-
tados Unidos.

Los Premios Heel son 
considerados los más impor-
tantes del ramo en la repú-
blica, y los reciben tanto los 
sitios como sus oficinas de 
congresos, convenciones y 
visitantes (OCV).

La asociación MPI otorga 
estos galardones a las zonas 
que demuestran excelencia en 
el desarrollo, la implementa-
ción y la capacitación al crear 
o fortalecer oportunidades
de negocio, e implementan
mejores prácticas de ventas,
servicio, mercadotecnia, pro-
moción y posicionamiento
de marca, en la captación y
organización de congresos,
convenciones, incentivos, ex-
posiciones y más, para grupos
o de forma masiva.

La entidad obtuvo el pri-
mer lugar en las categorías 
Excelencia en el mercado, 
por el Centro Internacional 
de Congresos (CIC), y Ex-
celencia como destino, que 

encabeza la OCV de Yuca-
tán Meetings.

Actualmente, Yucatán es 
uno de los siete estados del 
país con mayor capacidad 
para recibir grandes eventos, 
con el Centro de Convencio-
nes Siglo XXI que cuenta con 
23 mil metros cuadrados y el 
CIC, ubicado a unos metros 
de la zona hotelera del Cen-
tro de Mérida, tiene arriba 
de 9 mil 200 y es el único re-
cinto en México construido 
bajo la certificación Leed 
Platino en tres niveles. 

Durante el primer semes-
tre de este año, se han reali-
zado 110 actividades con 25 
mil 505 participantes, lo cual 
significa un incremento de 

59.4 por ciento, respecto de los 
69 que se registró en el mismo 
periodo, pero de 2022.

Para enero-mayo del pre-
sente, aumentó la llegada de 
visitantes con pernocta, con 
un acumulado de 951 mil 873, 
que supera por 14.3 puntos 
porcentuales la cifra de esos 
meses en 2019, año que pre-
sentó los indicadores más al-
tos previos a la contingencia 
sanitaria, y 19.4 en compara-
ción con los de 2022.

En 2022, la industria local 
de reuniones reportó un total 
de 234 congresos y conven-
ciones, incluso algunos inter-
nacionales, 105.3 por ciento 
más que en 2021, marca que 
se busca superar en el pre-

sente; entre los más relevan-
tes, están la 86 Convención 
Bancaria de México, la Fore-
ver Wedding Summit, el Pre-
mio Lidera y el Foro Latinoa-
mericano de Inversión.

Tras convertirse en ten-
dencia de turismo gastro-
nómico, la entidad se con-
vertirá una vez más en el 
epicentro de este rubro en 
el mundo, para la segunda 
edición del Festival Sabores 
de Yucatán, con el que Mé-
rida será, nuevamente, sede 
de tres magnos eventos: The 
Best Chefs Awards, México 
Selection by Concours Mon-
dial de Bruxelles y la Barra 
México, del 16 al 20 de no-
viembre próximo.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

La entidad obtuvo el primer lugar en dos categorías de los Premios Heel 2023

Estudiantes yucatecos viajan a EU para fortalecer su inglés

Para continuar mejorando 
sus habilidades en el idioma 
inglés, 25 estudiantes de di-
ferentes instituciones par-
tieron de la entidad con 
rumbo a Estados Unidos 
donde realizarán una es-
tancia educativa en la Mi-
chigan State University.

Se trata del sexto grupo 
de alumnos de los 340 que 
forman parte del Programa 
de Movilidad Internacional 
2023, que promueve el go-
bierno de Mauricio Vila Dosal.

Las y los estudiantes so-
bresalientes forman parte de 
las universidades Autónoma 
de Yucatán (UADY), Modelo 
y Marista, así como del Cen-
tro Educativo “José Dolores 
Rodríguez Tamayo” Campus 
Mérida, que cursan las Licen-
ciaturas en Médico Cirujano, 
Rehabilitación, Enfermería, 
Cirujano Dentista y Nutrición.

Este año, se enviará el do-
ble de estudiantes respecto 
del pasado, de 32 institucio-
nes públicas y privadas de 
nivel superior, que podrán 
complementar su formación, 

mejorar sus habilidades en 
el idioma y tener una ex-
periencia tanto académica 
como cultural, en colegios de 
Estados Unidos y Canadá.

Los yucatecos realizarán 
su estadía en las universida-
des canadienses de Regina, 
Saskatchewan, Simon Fra-
ser, St. Lawrence y McGill, 

así como las de Michigan 
State e Indiana University 
of Pennsylvania, en la Unión 
Americana. En 2024, se 
mandará 500 y, por primera 
vez, un 10 por ciento serán 
profesores, es decir, 50, para 
que perfeccionen sus habi-
lidades en esta y otras áreas 
importantes.

Recientemente, Vila 
Dosal anunció que jóvenes 
egresados de licenciaturas 
en instituciones de educa-
ción superior y centros de 
investigación del estado, pú-
blicos y privados, tendrán la 
oportunidad de hacer una 
estancia en la Universidad 
de Regina, para continuar 

su preparación y tener ex-
periencias de desarrollo 
tanto profesional como per-
sonal, a través del Programa 
de Movilidad Internacional 
nivel Posgrados.

Para ello, se puso a disposi-
ción la convocatoria para este 
esquema, que estará abierta 
hasta el 6 de septiembre; per-
mitirá a hombres y mujeres, 
de máximo 30 años de edad, 
tener una estadía de hasta 1 
año en el referido colegio, con 
tal de que se sigan preparando 
mediante certificaciones.

Se elegirá a las cinco perso-
nas que obtengan las califica-
ciones más altas, según deter-
mine el comité de evaluación, 
y recibirán como premio la 
cobertura de sus gastos de 
visa, pasaporte, traslado aéreo 
y terrestre, seguro de viaje in-
ternacional, matrícula, hospe-
daje y alimentos.

Quienes deseen más in-
formación, pueden contactar 
a la Dirección General de In-
vestigación e Innovación de 
la Secretaría de Investigación, 
Innovación y Educación Su-
perior (Siies), al correo elec-
trónico concurso.siies@gmail.
com o la página www.siies.
yucatan.gob.mx.

DE LA REDACCIÓN
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 Se trata de 25 estudiantes de diferentes instituciones públicas y privadas de nivel superior
que realizarán una estancia académica en la Michigan State University. Foto gobierno de Yucatán



En el marco del XV aniver-
sario del programa D.A.R.E, 
el alcalde de Mérida, Renán 
Barrera Concha, reconoció 
el trabajo que desempeñan 
los instructores de la Policía 
Municipal, porque trabajan 
para fomentar hábitos sa-
ludables y la convivencia 
armónica entre los jóvenes.

El programa D.A.R.E. está 
diseñado para prevenir las 
adicciones y la violencia en-
tre la población estudiantil, 
porque enseña las conse-
cuencias biológicas, legales 
y jurídicas de incurrir en 
estas prácticas.

“Ustedes no tienen idea 
del número de tragedias que 
pueden haber prevenido al 
concientizar a miles de ni-
ños, niñas y jóvenes del Mu-
nicipio donde han llevado el 
programa D.A.R.E, ya que al 
proporcionarles la informa-
ción necesaria para evitar el 
consumo de drogas han evi-
tado que se destruyan y que 
dañen irreversiblemente a 
su familia y a la sociedad en 
general”, expresó.

En el evento efectuado 
en el auditorio Silvio Zavala 
Vallado del Centro Cultural 
Olimpo en el cual se entre-
garon reconocimientos a los 
instructores D.A.R.E. por sus 
15 y 10 años de servicio, Ba-
rrera Concha recordó que 
con este programa que sur-
gió hace 15 años, también se 
ha contribuido al combate 
de la delincuencia al evitar 
que las nuevas generaciones 
adquieran hábitos negativos 
que pudieran llevarlos a co-
meter conductas delictivas.

“Su trabajo ha marcado 
positivamente la vida de 
unos 362 mil estudiantes de 
distintos niveles de educa-
ción en todo el municipio al 
guiarlos por el camino co-
rrecto y lejos de delitos, vio-
lencia y adicciones”, reiteró.

Recordó que, como re-
gidor en la administración 
municipal de 2008, impulsó 
la puesta en marcha del pro-
grama D.A.R.E al considerar 
que sería un programa im-
portante para la prevención 

en el fortalecimiento de la 
seguridad pública de la ciu-
dad y también del Estado.

“Por este motivo, el go-
bierno municipal conti-
nuará apoyándolos en su 
capacitación y formación 
no sólo a nivel local y na-
cional, sino también inter-
nacional, como se ha lle-
vado a cabo en Florida y en 
California”, subrayó.

Al respecto, el director 
de la Policía Municipal de 
Mérida, Mario Arturo Ro-
mero Escalante, exhortó 
a los instructores del pro-
grama D.A.R.E a continuar 
trabajando para formar 
ciudadanos con valores y 
hábitos sanos.

“Aunque con el D.A.R.E 
prevenimos a futuro, es ne-
cesario actuar con una vi-
sión más integral, es decir, 
desde un punto de vista 
presente, a través del co-
nocimiento de los entornos 
sociales y combatiendo los 
factores que inciden en la 
violencia, la drogadicción, el 
alcoholismo y la posible co-
misión de delitos”, abundó.

Como ayuntamiento, 
abundó, trabajamos para 
abatir esos factores a través 
del programa Policía Edu-
cativa en Tu Comunidad, 
que nos ha enseñado a con-
juntar esfuerzos con otras 
direcciones del Municipio 
para atacar de manera in-
tegral problemáticas de in-
fraestructura y sociales en 
las comunidades.

Salvador González Gu-
tiérrez, vicepresidente de 
Patronato D.A.R.E agradeció 
por llevar este programa a 
los niños, niñas y jóvenes, 
porque proporciona la in-
formación necesaria para 
disminuir el consumo de 
sustancias ilícitas.

Durante su intervención, 
Salvador García Galera, poli-
cía segundo y con 15 años de 
servicio en D.A.R.E, destacó 
que el programa le cambió 
la vida al permitirle dotar 
a las nuevas generaciones 
de información que no sólo 
los aleje de las adiciones, la 
violencia y la delincuencia, 
sino que también les per-
mite salvar la vida en mo-
mentos de peligro.

Destaca alcalde labor de policías en la 
prevención de adicciones y violencia
DE LA REDACCIÓN
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▲ El alcalde Renán Barrera Concha entregó reconocimientos a los instructores del pro-
grama D.A.R.E. por sus 15 y 10 años de servicio. Foto ayuntamiento de Mérida
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se une al lamento general

por el fallecimiento de un hombre universal,

argentino de nacimiento, pero con el corazón

también en México y en su historia:

Martes 4 de julio de 2023

Mérida, Yucatán

fundador de nuestra casa matriz

y colaborar persistente y lúcido en temas

de nuestra realidad nacional.

Cada quién morirá por su lado, 

reza el título de uno de 

sus libros: 

¡que te sea leve el limo de esos otros lares, maestro!

Adolfo Gilly

LA JORNADA MAYA 

Miércoles 5 de julio de 2023YUCATÁN



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 5 de julio de 2023
5YUCATÁN

El Festival Mexicano de las 
Serpientes tiene el objetivo 
de acercar a la sociedad infor-
mación relativa a estos repti-
les. En esta segunda edición, 
el encuentro se llevará a cabo 
el próximo 16 de julio en el 
municipio de Valladolid. 

“La intención es que se 
genere conciencia, respeto y 
admiración hacia estas espe-
cies, y que esto beneficie en su 
conservación”, comentó Pedro 

Nahuat Cervera, director de 
Ekuneil Península de Yucatán.

En muchas ocasiones, 
precisó, quienes matan a las 
serpientes lo hacen a razón 
del miedo que les generan, 
así como el desconoci-
miento: “La gran mayoría de 
las veces son animales com-
pletamente inofensivos”.

En ese sentido, reiteró, 
lo que se busca con el fes-
tival es que la gente de la 
zona conozca a estos ani-
males, los respete y pro-
cure su conservación.

El año pasado, abundó Pe-

dro Nahuat, la iniciativa se 
realizó en Mérida, por lo que 
este año pretenden llevarlo a 
otro municipio con fines a, en 
un futuro, abarcar toda la pe-
nínsula. El próximo, adelantó, 
podría ser en Quintana Roo.

El Festival Mexicano de 
las Serpientes es una inicia-
tiva nacional impulsada por 
la agrupación hidalguense 
X-Plora Reptilia, dirigida
por Leonardo Vadillo.

El encuentro contará con 
un área denominada Mercadito 
Verde, en la que la gente de las 
comunidades aledañas a Valla-

dolid podrá vender sus produc-
tos orgánicos y naturales.

Del mismo modo, conti-
nuó el biólogo, se contará 
con la presencia de diversas 
organizaciones a las que las 
personas podrán acercarse 
a resolver sus dudas y cono-
cer acerca de las serpientes.

También se tendrá una 
amplia gama de pláticas en-
focadas en los reptiles con 
diversas temáticas que per-
mitirán que la gente conozca 
un poco más sobre ellos.

Habrá también concur-
sos de fotografía y dibujo. 

El primero para jóvenes y 
adultos, y el segundo para 
infancias. El tema serán las 
serpientes y se ofrecerán 
premios a los primeros tres 
lugares de cada categoría.

Finalmente, se insta-
lará un Cine Ambiental en 
donde se proyectarán cor-
tometrajes de serpientes, 
anfibios y reptiles. En los 
stands habrá juegos infan-
tiles y talleres.

El Festival Mexicano de las 
Serpientes será el próximo 16 
de julio de 9 a 18 horas en el 
parque de La Candelaria.

Con festival buscan concientizar sobre las serpientes en Valladolid

JUAN MANUEL CONTRERAS

VALLADOLID

Arranca campaña para donar útiles 
escolares a infancias de Dzununcán

DE LA REDACCIÓN
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Tus útiles aún son útiles es 
una campaña que imple-
mentaron desde el 2017 y 
que este año tendrá lugar 
una vez más, en la búsqueda 
de dotar a 150 infancias de 
Dzununcán con kits para 
iniciar el curso escolar. 

Al respecto, Jim Mendi-
buru, presidente de AliaRSE 
por Yucatán, explicó que reali-
zan esta labor de reciclaje para 
aportar a quienes necesitan 
los recursos para sus útiles 
escolares, pero también para 
contribuir con una economía 
circular. “Esto que estamos ha-
ciendo para todos es bueno”.

El objetivo de esta cam-
paña, explicó, es reducir el 
impacto ambiental generado 
por los residuos sólidos ur-
banos (RSU) que generan du-
rante ciclo escolar, brindando 
un destino final adecuado 
y evitando que toneladas 
lleguen al basurero, pero al 
mismo tiempo beneficiar a 
niñas y niños de la comu-
nidad de Dzununcán con la 
entrega de 150 Kits Escolares.

Eso que se va a reciclar 
se convierte en dinero para 
apoyar a las y los niños, 

pero también eligen ma-
teriales que están en muy 
buenas condiciones para 
reutilizar; “es parte de una 
cultura: tenemos que reci-
clar, cuidar la naturaleza, 
eficientar nuestros produc-
tos, nuestros desperdicios y 
los consumos que hacemos 
como seres humanos”.

La Fundación del Empre-
sariado Yucateco AC (Feyac) 
y AliaRSE por Yucatán, en 
conjunto han sumado es-
fuerzos desde el 2018 para 
contribuir con infancias que 
viven en situaciones de vul-
nerabilidad para dotarle con 
útiles escolares a través de 
esta campaña.

Además de eso, el año pa-
sado donaron también una 
laptop y cinco computadoras 
a la Casa Infantil El Roble 
AC, así como 19 mil 515 pesos 
a la Casa Cesarita Esparza 
AC para rehabilitar la can-
cha de básquetbol.

Abril Cimé, Feyac, destacó 
que con la aportación de Be-

pensa a través de Regalove lo-
grarán incrementar las dona-
ciones, pues donarán un peso 
por cada peso recolectado. “Se 
duplican los esfuerzos, eso nos 
ha permitido lograr todos los 
resultados en campañas de 
ediciones anteriores”.

La campaña inicia este 5 
de julio y finaliza el 25 del 
mismo mes, para contribuir, 
habrá diversos centros de 
acopio (Kanan Kab, Kekén 
de Itzimná, Casa Dilaram, 
Dondé, Feyac, Tere Cazola 
de Santa Gertrudis Copó, 
Universidad TecMilenio, 
entre otros) donde podrán 
llevar papel, periódico, co-
lores, tijeras, lápices, car-
tón, revistas, pegamento, 
borradores, libros y libretas 
usadas o nuevas, juegos de 
geometría y diccionarios.

▲ “Es parte de una cultura: tenemos que reciclar, cuidar la naturaleza, eficientar
nuestros productos, nuestros desperdicios y los consumos que hacemos como seres
humanos”, destacó Jim Mediburu, presidente de AliaRSE por Yucatán. Foto Rodrigo Díaz

La colecta se 

llevará a cabo del 

5 al 25 de julio; 

se contará con 

diversos centros 

de acopio

La iniciativa Tus útiles aún son útiles busca reunir artículos en buen estado y 

generar un destino final adecuado, y así también reducir el impacto ambiental
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Rinde protesta Minerva Zapata como 
directora de la Facultad de Derecho

La doctora María Minerva 
Zapata Denis rindió pro-
testa como directora de la 
Facultad de Derecho de la 
Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY) para el pe-
riodo comprendido del 1 de 
julio de 2023 al 30 de junio 
de 2027, lo que marca un 
hito en la búsqueda cons-
tante de la equidad y la 
igualdad de oportunidades 
dentro de esta institución 
al ser la primera mujer en 
encabezar este plantel.

Durante la ceremonia 
realizada en el Salón de Usos 
Múltiples de la facultad, Za-
pata Denis detalló los pun-

tos en los que se centrará su 
gestión: Educación integral 
de calidad, conocimiento 
pertinente relevante, vincu-
lación estratégica y gestión 
responsable.

“El compromiso con la 
justicia, el estado de de-
recho, la defensa de los 
grupos vulnerables y la 
protección de los derechos 
humanos, deberán ser una 
invitación constante de 
nuestro quehacer acadé-
mico en la formación de 
las nuevas generaciones de 
profesionales”, destacó.

En tal sentido, afirmó 
que está consciente que to-
dos quieren una facultad que 
continúe compitiendo a nivel 
nacional e internacional con 
las mejores universidades y 

tener una formación sólida 
en lo teórico y en lo práctico.

“Esta facultad, se ha preo-
cupado y ocupado por formar 
estudiantes de manera inte-
gral, brindándoles las herra-
mientas disciplinares necesa-
rias, pero también dándoles 
una formación que les per-
mita no solamente desem-
peñarse como profesionales, 
sino que tengan competen-
cias para la vida”, expresó.

Antes de finalizar su 
discurso, Minerva Zapata 
refrendó su compromiso 
en desarrollar una intensa, 
apropiada y constante rela-
ción con los sectores público, 
social y empresarial que con-
tribuya al desarrollo de las 
funciones institucionales.

“El reto en esta nueva ad-

ministración es continuar 
avanzando y adaptarse a los 
cambios”, puntualizó. 

“Avance para la 
equidad de género”

Por su parte, el rector de la 
UADY, Carlos Alberto Es-
trada Pinto, expresó que por 
su trayectoria académica y 
profesional, su dedicación 
incansable a la ciencia del 
derecho y su liderazgo ins-
pirador, brinda la certeza de 
que la Facultad de Derecho 
se encuentra en manos ca-
paces y comprometidas.

“Este es un aconteci-
miento de gran importan-
cia, no solo para nuestra 
institución, sino también 
para el avance de la equi-

dad de género en nuestra 
sociedad”, resaltó.

Indicó que durante mu-
cho tiempo, las mujeres han 
luchado por el reconoci-
miento y la igualdad en di-
ferentes ámbitos de la vida, 
y hoy, con el nombramiento 
de la Dra. Minerva, damos 
un paso más hacia un mundo 
más inclusivo y justo.

“La designación de una 
mujer para liderar la Fa-
cultad de Derecho nos re-
cuerda la importancia de 
romper barreras y desafiar 
estereotipos, nos enseña que 
el talento, la dedicación y la 
capacidad de liderazgo no 
tienen género, y que nues-
tras instituciones académi-
cas deben ser un reflejo de 
esa diversidad y pluralidad.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

El periodo de su gestión comprenderá del 1 de julio del 2023 al 30 de junio del 2027
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Gerardo Fernández Noroña, 
quien busca la candidatura 
presidencial con el Partido 
del Trabajo (PT) y Morena, 
visitó Cancún este martes, 
en donde declaró que lo han 
subestimado, esto en rela-
ción con las posibilidades 
que tiene en la carrera con 
las llamadas corcholatas.

“Todos estamos partici-
pando con la intención de 
ganar y yo creo que en mi 
caso me han subestimado, 
primero no me incluían en 
las encuestas, decían que yo 
no iba a participar, que no 
iba a estar aquí y soy el único 
que está aquí por un esfuerzo 
durísimo a contracorriente, 
a mí no me fue dado nada, al 
contrario, se me cerraban los 
caminos, ha sido una hazaña 
colectiva”, compartió. 

Las encuestas que hay 
ahora, declaró, son total-
mente opuestas unas con 
otras, por lo que dijo no con-
fiar en ellas, aunque aseguró 
que confiará en los resultados 
de Morena para la selección 
del candidato, puesto que 
tendrán el garante del propio 
presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador.

Si el garante de la transpa-
rencia del método es el pro-
pio Presidente, dijo, pareciera 
que no tienen confianza en 
él, pues en todo caso si hay 
sospecha de un manejo in-
adecuado no tendrían que 
participar, como lo han hecho 
incluso en la derecha.

“Voy a apoyar a quien 
gane. Aunque ganen a 
la mala, si me ganan a la 
mala de todas maneras lo 
reconoceré. No voy a decir 
a favor de quién, pero es 
criticable que haya campa-
ñas de Estado, y yo no creo 
que la gente vaya a premiar 
a quien está haciendo estas 
prácticas incorrectas”.

Pese a estas prácticas, con-
sideró que se trata de una 
contienda fraterna en la que 

los seis garantizan la conti-
nuidad del actual proyecto y 
él además garantiza la pro-
fundización y que el movi-
miento se ancle a la izquierda.

Noroña anunció que en-
viará una carta al dirigente 
nacional de Morena, Mario 
Delgado, en la que le pedirá 
que todos los aspirantes a 
la candidatura que retiren 
a la brevedad sus anuncios 
en bardas y espectaculares, 
y que se contabilice y haga 
público el costo de la inver-
sión en dicha publicidad. 

Si bien los lineamientos 
de Morena no exigen saber 
cuánto está gastando cada 
precandidato, sí estableció de 
cierta forma un “tope” al decir 
que darían 5 millones de pesos 
y están haciendo reportes de 
esos gastos, pero no son co-

herentes, tomando en cuenta 
la cantidad de espectaculares 
que se ven por todo el país.

“Sin acomodos”

Como parte de su visita a 
Quintana Roo, Fernández 
Noroña visitó el Mercado 23 
del centro de la ciudad de 
Cancún, en donde dialogó 

con algunos de los comer-
ciantes del espacio y se tomó 
fotos con sus seguidores.

De allí llegó al parque de 
El Crucero, en donde se ins-
taló el Noroñabus, para rega-
lar su libro La Casa Blanca a 
todos los ciudadanos que se 
acercaran, a quienes incluso 
les firmó su libro si así lo de-
seaban. La mayoría eran se-
guidores, pero también hubo 
algunos otros que al pasar 
por el lugar se acercaron a 
escuchar su mensaje.

Posteriormente, alre-
dedor de las 14 horas, se 
presentó en el domo de la 
supermanzana 232 para ce-
lebrar una asamblea infor-
mativa de manera directa 
con los ciudadanos. En los 
eventos estuvo acompa-
ñado tanto por el diputado 

local Hugo Alday, así como 
por la comisionada nacional 
del PT, Patricia Casados.   

Durante su conferencia 
de prensa hizo énfasis en que 
él está buscando ser el relevo 
del hoy Presidente y que no 
pretende acomodos, como 
algunos han señalado, y si 
entró a esta carrera es para 
ganar, en donde además ha 
demostrado que ha logrado 
una hazaña al ser conside-
rado entre los demás conten-
dientes, pues además en los 
sondeos en redes sociales les 
gana casi todos.

El diputado federal 
con licencia preparó una 
asamblea informativa más 
para la noche del martes 
en Tulum, mientras que la 
agenda continuará el miér-
coles en Chetumal.

“Me han subestimado” en el proceso 
interno de Morena, asegura Noroña

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La gira de Fernández Noroña por Cancún incluyó una visita al Mercado 23 para dialogar con los comerciantes y seguido-
res; luego se trasladó al parque de El Crucero, en donde regaló ejemplares de su libro desde el Noroñabus. Foto Ana Ramírez

“A mí no me 

fue dado nada, 

al contrario, se 

me cerraban 

los caminos”, 

aseveró el petista

Durante su gira por Cancún, el diputado federal con licencia señaló que no confía en 

las encuestas, pero aceptará resultados, pues estarán garantizados por el Presidente
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Mayor inversión de la CFE en 
el estado, piden empresarios

La presidente de la Con-
federación Patronal de la 
República Mexicana (Co-
parmex) Cancún, Angélica 
Frías, consideró necesario 
que la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) imple-
mente nuevos proyectos de 
inversión porque la ciudad 
así lo requiere.

“Lo que estamos pi-
diendo es una mayor 
inversión que permita 
mayor infraestructura; 
vemos colonias como Ála-
mos (en Cancún), que al 
día de hoy está creciendo, 
pero no tienen infraes-
tructura, no tienen agua 
potable, no tienen drenaje 
y por supuesto es un tema 
que se requiere cuanto an-
tes hacerlo”, enfatizó.

Dentro del gremio 
que representa, aseveró, 
la afectación ha sido mí-
nima, en comparación con 
otros sectores, sin embargo, 
como parte de la sociedad 
consideró que es urgente 
trabajar en una planeación, 
sobre todo si no se quiere 
llegar al día cero como 
otras entidades, donde se 
entra en contingencia con 
los recursos naturales.

Cuando se habla del cre-
cimiento económico, enfa-
tizó, se debe hablar de uno 
sustentable y contribuir 
entre todos a que esto se lo-
gre. Pero además reconoció 
que si bien las empresas no 
se vieron impactadas, sólo 
en algunos casos, entre los 
colaboradores sí hubo más 
situaciones, especialmente 
porque ante las fallas en la 
energía eléctrica comenzó 
la carencia de agua potable 

y eso es lo que más afecta.
“Si un colaborador no 

tiene agua, ¿cómo va a 
llegar bien a trabajar? Ac-
tualmente cada vez más 
tenemos que hablar de in-
fraestructura y de inver-
sión en estos sectores, y 
no hay porque no se ha 
invertido, no porque no 
tengamos la capacidad, en-
tonces justamente tuvimos 
reunión con el presidente 
nacional (de Coparmex) y 
nos platicaba que sorpren-
dentemente los extranjeros 
creen más en invertir en el 
país que los propios mexi-
canos”, acotó.

Por ello, lo que se re-
quiere ahora es alinear 
voluntades para tener 
la infraestructura y la 
planeación debe estarse 
planteando a 20 años, por 
lo que el hecho de que se 
está ya muy cerca de un 

proceso electoral no debe 
ser pretexto para no avan-
zar y dejar las cosas como 
están ahora.

Lo que se tiene que ha-
cer, afirmó, es abrir el diá-
logo con todas las autori-
dades, pero ser conscien-
tes de que la ciudadanía 
es la que estará vigilante 
más allá de un sexenio o 
un trienio y es en lo que se 
tiene que trabajar.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 Colonias de Cancún como Los Álamos han sido afectadas por fallas eléctricas, ocasionando, además de apagones,
cortes en el suministro de agua potable y deficiencias en el sistema de drenaje. Foto Juan Manuel Valdivia

La ciudad crece pero la infraestructura no es suficiente: Coparmex

En su camino a 
Cancún, convoy 
del Tren Maya ha
tenido retrasos, 
reconoce AMLO

El convoy que trae a Cancún 
los primeros vagones del Tren 
Maya deberá pasar nueve 
entidades del país antes de 
llegar a Quintana Roo, dio a 
conocer la gobernadora Mara 
Lezama, mientras que el pre-
sidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador reconoció que el 
trayecto ha tenido retrasos.

“Amigas y amigos viaje-
ros, el primer tren estándar 
de cuatro vagones del Tren 
Maya viene en camino al 
taller y cochera de Cancún 
y por su tamaño, presenta 
exceso de dimensiones”, pu-
blicó la gobernadora en sus 
redes sociales.

Los vagones, escoltados 
por la Guardia Nacional, cru-
zarán los estados de Hidalgo, 
Tlaxcala, Puebla, Veracruz, 
Oaxaca, Tabasco, Chiapas, 
Campeche y Yucatán, hasta 
llegar a Quintana Roo.

No hay que forzar la 
logística: AMLO

“Se calculó que iba a avan-
zar 300 kilómetros diarios y 
apenas avanzó 90 (en su pri-
mer día), porque es complejo 
el traslado en las plataformas 
y hay una logística y no hay 
que forzarla, no le hace que 
tarde”, detalló el Presidente.

Su plan era ver el tren en 
Cancún en su visita de este 
fin de semana, en la que su-
pervisará -como cada 15 días- 
los avances del proyecto fe-
rroviario, pero “creo que no 
va a llegar el sábado”, pero 
“no importa eso, lo que im-
porta es que llegue bien. Lo 
importante es que empiecen 
a probarlo”.

El traslado se hace en 
coordinación con la Secre-
taría de la Defensa Nacio-
nal, el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo y la 
Guardia Nacional.

“La Guardia Nacional pro-
porciona seguridad y abande-
ramiento al convoy que tras-
lada los primeros cuatro va-
gones que formarán parte del 
Tren Maya”, indicó la Guardia 
Nacional en su cuenta de 
Twitter.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN

“Los extranjeros 

creen más en 

invertir en el país 

que los propios 

mexicanos”
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ADO prevé un incremento de 9% en 
número de pasajeros durante verano

Hasta 9 por ciento de incre-
mento en la movilización de 
pasajeros es lo que prevén 
en Grupo ADO para la tem-
porada de verano, esto pese 
a que el transporte pirata 
persiste y sus rutas también 
aumentan en los meses de 
vacaciones. 

“Estamos a punto de ini-
ciar la temporada de verano, 
mucho de lo que nos em-
pieza a llegar a través de ca-
rretera del centro del país es 
el de las familias que empie-
zan a viajar por vacaciones 
y los invitamos a comprar 
su boleto de viaje con anti-
cipación, porque están los 
descuentos para maestros, 
para estudiantes, en taquilla 
y la invitación es que com-
pren con tiempo en la apli-
cación, que aprovechan los 
descuentos que hay”, indicó 
Julio García, gerente gene-
ral de Mobility ADO.

La expectativa es sumar 
9 por ciento más de pasaje-
ros, respecto a junio, para 
todo Quintana Roo y re-
cordó que es una temporada 
vacacional larga, tres sema-
nas de julio y tres de agosto, 
por lo que el crecimiento de 
9 por ciento también podría 
generarse para la compara-
tiva con las vacaciones de 
verano de 2022.

Esto pese a la baja del 
turismo estadunidense, por-
que por fortuna, dijo, esa re-
ducción se ha compensado 
con otros mercados, como el 
canadiense y además el ve-
rano es de mucha visita de 
turismo nacional y regional.

En todo Quintana Roo se 
tiene un movimiento de 600 
mil pasajeros, dentro de las 
terminales del grupo, y la 
meta para julio es que esta 
cifra se vaya a los 700 mil, 
dependiendo también de 

cómo se vaya presentando 
la llegada de nacionales, que 
son los que inyectan más 
volumen en verano.

Respecto al cierre del 
primer semestre de este 
2023, especificó que están 
cerrando junio con prácti-
camente 7 por ciento más 
de pasajeros en todo el sis-
tema de Mobility ADO, en 
comparación con el mismo 
semestre del año pasado. Y 
este crecimiento se ha dado 
pese al pirataje, una proble-

mática que persiste pese a las 
diferentes denuncias que se 
han hecho.

“No hay ningún tema 
de asaltos, ni de nada que 
tengamos que lamentar 
respecto a otros lugares del 
país, lo que sí le hemos pe-
dido a la Guardia Nacional 
es que de verdad tenga en 
cuenta la revisión de vehí-
culos piratas. Ese tema no ha 
sido atendido, Guardia Na-
cional tiene operativos muy 
pequeños en algunos mo-

mentos del año, pero lo que 
sí les pedimos, es que tomen 
en serio ese tema porque no 
es un problema solamente 
de movilidad, también es de 
seguridad para los que via-
jan en los autobuses y por-
que no sabes en las cajuelas 
qué llevan”, denunció.

Esos irregulares son em-
presas que no cumplen re-
quisitos y que hacen viajes 
sobre todo de Cancún a Ta-
basco, con movimiento de 
hasta 13 camiones diarios.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El turismo nacional es el mercado que inyecta más volumen durante verano. Foto Juan Manuel Valdivia

Pese a las constantes denuncias, el transporte pirata persiste, señala director

Un muerto y dos heridos de gravedad deja emboscada 
a policías de Tulum; hasta ahora no hay detenidos

Este martes, elementos de 
la Secretaría de Seguridad 
Pública y Protección Ciuda-
dana de Tulum fueron ataca-
dos a balazos por sujetos que 
iban a bordo de un vehículo 
Tsuru color blanco, dejando 
a uno de ellos sin vida y dos 

más lesionados de gravedad.
De acuerdo a los primeros 

reportes, que se registraron 
alrededor de las 9 horas a 
través del número de emer-
gencias 911, los oficiales iban 
a bordo de un Aveo gris 
con dirección Tulum-Cobá 
cuando fueron emboscados 
por hombres armados.

Según las versiones de 
los vecinos, la balacera co-

menzó desde la carretera 
Tulum-Cobá, justamente 
en la zona limítrofe de 
los poblados Macario Gó-
mez y Francisco Uh May. 
El ataque armado contra 
los policías continuó hasta 
que a siete kilómetros de 
la comunidad Francisco 
Uh May quedó orillada la 
unidad en la que iban los 
oficiales.

El oficial Geovanny Con-
suegra fue quien murió en el 
lugar, mientras que los agen-
tes José del Carmen Álvarez 
Gómez y José Rosas resulta-
ron heridos; otro policía más 
que viajaba con ellos salió 
ileso. Los uniformados esta-
ban saliendo de su base para 
tomar el descanso de 24 ho-
ras, confirmó la corporación 
policiaca local.

Al respecto, el presidente 
municipal Diego Castañón 
expresó su “más enérgica 
condena” y afirmó que la 
Secretaría de Seguridad Pú-
blica y Protección Ciuda-
dana de Tulum, encabezada 
por Ricardo Morales Santo, 
se encuentra colaborando 
con los tres niveles de go-
bierno para identificar y cap-
turar a los responsables.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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Estabilizar salarios es prioridad para la 
nueva directiva de Amexme en Cancún

Míriam Escalante Rejón, 
presidente de la Asocia-
ción Mexicana de Mujeres 
Empresarias (Amexme) en 
Cancún, dio a conocer que 
en esta nueva directiva tie-
nen varios proyectos, con 
mucha atención a la recu-
peración en rubros como los 
salarios, que aún no se esta-
bilizan tras la pandemia.

“Es un tema que traemos 
desde toda una vida, tra-
tando de romper ese techo 
de cristal, por eso precisa-
mente desde la Asociación 
Nacional de Mujeres Em-
presarias las estamos apo-
yando, haciendo programas 
de emprendedoras para 
traerlas del negocio infor-
mal al formal”, compartió.

Durante la pandemia y 
con los despidos masivos, 
relató, muchas mujeres de-
cidieron emprender, apren-
dieron a poner uñas, pesta-
ñas, repostería y desde la 
Amexme se han buscado 
estrategias para apoyarlas, 
para que su economía me-

jore y que ninguna mujer 
se quede atrás.

Lo que quieren, dijo, es 
que sepan que hay una 
asociación que las va a 
respaldar y que las va a 
ayudar, con programas que 
incluso no tienen que ver 
con las empresarias, sino a 
las mujeres en general, tal 
es el caso de una donación 
que harán para el GEAVI 

en apoyo a mujeres que su-
fren de violencia.

“Nos compete como em-
presarias también ver por 
la parte social, a las muje-
res que más lo necesitan, 
entonces vamos a abarcar 
todas las áreas, precisa-
mente para que las mujeres 
se sientan respaldadas en 
todos los ámbitos, no sólo 
el empresarial, con la parte 

que te digo de pasar del 
negocio informal al formal 
y tener más beneficios fis-
cales y sociales”, apuntó.

Fue el mes pasado 
cuando Escalante Rejón 
tomó protesta como presi-
dente de Amexme Cancún 
y tienen ya a 15 mujeres 
que están en el proceso 
de pasar a la formalidad 
y la meta es sumar por lo 

menos a 15 más de aquí a 
diciembre, a quienes apo-
yan en todos los procesos, 
desde el convencimiento 
de hacer el cambio hasta 
proporcionarles las herra-
mientas que necesitan para 
concretar la formalidad.

“A estas mujeres les va-
mos a enseñar a facturar 
literalmente… si nosotras 
nos ponemos a trabajar y 
hacemos un contrapeso 
y una fuerza para que la 
igualdad y la brecha se 
vaya reduciendo; esa es la 
idea, que también todas 
tengan los mismos acce-
sos y beneficios. Es algo de 
toda una vida, que se viene 
luchando para reducir esa 
brecha”, hizo énfasis.

De manera general, 
respecto a la economía 
a mitad de este 2023, re-
cordó que la relación con 
el turismo es total y en ese 
sentido pese a que ha ha-
bido algunas bajas en la 
ocupación, la temporada 
avanza bien y se traduce 
en un buen movimiento 
económico, que podría in-
crementar aún más para la 
temporada alta de verano.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 “Vamos a abarcar todas las áreas, precisamente para que las mujeres se sientan respaldadas en 
todos los ámbitos, no sólo el empresarial”, puntualizó Miriam Escalante . Foto Juan Manuel Valdivia

Pandemia y despidos masivos impulsaron a muchas mujeres a emprender un negocio

Ayuntamiento no permitirá 
ambulantaje en los nuevos 
mercados de Benito Juárez

Jesús Alberto Ayuso Ma-
gaña, director de Comercio y 
Servicios en la Vía Pública, dio 
a conocer que es un comité 
el que define en qué zonas 
de Cancún se permite ambu-
lantaje, pero difícilmente se 
permitirá en las inmediacio-
nes de los nuevos mercados, 
incluso se han retirado ya a 
algunos que estuvieron el día 
de la entrega de llaves.

De momento, dijo, no hay 
una instrucción oficial o crite-

rio sobre otorgar o no permi-
sos, pero particularmente en 
el ayuntamiento Benito Juá-
rez existe un reglamento para 
el comercio y la concesión de 
servicios en el que se dispone 
la existencia del comité dicta-
minador, conformado por 11 
autoridades municipales.

Será hasta la próxima se-
sión de comité cuando pue-
dan dictaminar sobre qué 
criterios tomarán para los 
permisos, pero desde el punto 
de vista como director de Co-
mercio, estimó que se tendría 
que dar prioridad a los locata-
rios de los nuevos mercados.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Ecoludoteca La Ceiba, una alternativa 
para los niños este verano en Tulum

Como una alternativa para 
estas vacaciones de verano, 
los padres de Tulum cuentan 
con la Ecoludoteca La Ceiba, 
que tiene como objetivo en-
señar a los niños y jóvenes la 
importancia de cuidar y con-
servar el medio ambiente.

Geraldine Samperio Her-
nández, coordinadora de la 
Ecoludoteca, explicó que es 
un espacio gestionado por la 
organización Flora, Fauna y 
Cultura de México, dentro 
del programa de bienestar 
comunitario, que se enfoca 
en la conservación de áreas 

verdes y el programa de tor-
tugas marinas, que es uno 
de los más representativos y 
más importantes del estado.

Sostuvo que se dedican a 
la enseñanza de la educación 
ambiental o educación para 
el desarrollo sostenible. El 
espacio está diseñado como 
una ludoteca, o sea, es un 
espacio lúdico que consta de 
distintas áreas como lo son 
arte, el área de juegos de rol, 
área de juegos de mesa, jue-
gos de construcción, música 
y movimiento y una nueva 
área de espacio y tiempo.

Abundó que cada una de 
estas áreas tiene como obje-
tivo desarrollar habilidades 
en los niños que asisten a 

la ludoteca, para aplicar las 
competencias que se requie-
ren y que dice la Unesco que 
se necesitan para un desa-
rrollo sostenible.

Refirió que han detec-
tado que el juego puede no 
solamente ser divertido, 
sino que ayuda a desarro-
llar estas habilidades en los 
niños, para que ellos pue-
dan salir al mundo y cuidar 
de su medio ambiente, a ser 
un poco más empáticos con 
la naturaleza y con las per-
sonas que los rodean.

La ludoteca está abierta de 
13 a  18 horas. Es un programa 
libre en el cual el costo es por 
hora; pueden asistir niños de 
cuatro a 12 años de edad.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM
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En Carrillo Puerto, Champotón, no 
tienen agua y exigen transparencia

Luego de acusar a Griselda 
Puc Valverde, la presidente 
de la Junta Municipal de 
Felipe Carrillo Puerto en 
Champotón, pobladores de 
esta comunidad exigieron 
cuentas claras por los pa-
gos que han realizado para 
el adeudo de energía eléc-
trica de las bombas de agua 
de la Junta y de las cua-
les, según les dijeron en la 
Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), la funciona-
ria no ha cubierto ningún 
pago en su administración. 

En respuesta, Puc Val-
verde acusó que ella ha es-
tado pagando el adeudo que 
se arrastra de anteriores 
presidentes de la junta mu-
nicipal, y la manifestación 
de los pobladores en el Pala-
cio de Gobierno está orques-
tada por el ayuntamiento 
de Champotón, pues no 
quiere apoyar a la junta y 
quieren desestabilizarla por 
denunciar los malos mane-
jos de la presidente munici-
pal Claudeth Sarricolea.

De manera inmediata los 
atendieron -en contraste, los 
desalojados del poblado San 
Eduardo el pasado fin de se-
mana seguían sin atención 
y plantados en el Palacio de 
Gobierno- y subieron para 
dialogar en la Subsecretaría 
de Gobierno para manifes-
tar dos demandas: cuentas 
claras por la presidente de 

la Junta municipal y apoyo 
del gobierno del estado para 
saldar la deuda, así como la 
destitución de Puc Valverde 
por incurrir en supuesto 
fraude contra la CFE, así 
como contra el pueblo.

Con unos documentos 
en mano, aseguraron que 
incluso Puc Valverde cele-
bró un contrato para do-

tar de pipas de agua a una 
empresa subcontratada 
por Cementos de México, 
y denunciaron que tenía 
un trato similar con Grupo 
Carso para que les suminis-
traran agua para los traba-
jos del Tren Maya, dinero 
que piden también se les 
explique pues no ven me-
jora en Carrillo Puerto.

Al preguntarles si la pe-
tición había llegado prime-
ramente al ayuntamiento 
de Champotón, respondie-
ron que sí, pero no quisie-
ron contestar cuáles fueron 
las respuestas, titubearon y 
señalaron que buscan acer-
camiento con el gobierno 
estatal para hacer una mesa 
de trabajo donde esté pre-
sente la superintendencia 
de la CFE, pobladores y la 
presidenta de la junta.

Puc Valverde aseguró 
que “todo esto se trata de un 
ataque político, son simpa-
tizantes de Morena, envia-
dos por la presidenta mu-
nicipal Claudeth Sarricolea, 
pues yo la he encarado y le 
he dicho que tiene al pueblo 
abandonado, tema que he 
llevado a diputados, al go-
bierno del estado y a los re-
presentantes del gobierno 
federal en el estado, pero el 
tiempo dará la razón”. 

Finalmente, explicó que 
fue en la CFE donde le dije-
ron la necesidad de pagar los 
adeudos arrastrados desde 
administraciones municipa-
les pasadas, un adeudo que 
ronda los 880 mil pesos.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Con unos documentos en mano, aseguraron que incluso Puc Valverde celebró un contrato para dotar 
de pipas de agua a una empresa subcontratada por Cementos de México, y denunciaron que tenía un trato 
similar con Grupo Carso para que les suministraran agua para los trabajos del Tren Maya. Foto Fernando Eloy

Piden destitución de Puc Valverde por incurrir en supuesto fraude contra la CFE

Comisión Federal de Electricidad pone en riesgo hectáreas 
de tomate en Crucero San Luis, señalan horticultores

Integrantes de la asociación 
agrícola Productores Hortí-
colas del Crucero San Luis, 
respaldados por la asociación 
civil Luz, Esperanza y Amor 
de Campeche, manifestaron 
molestia por la burocracia en 
la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE) respecto a un 
trámite de reconexión del 
servicio de energía eléctrica a 
su sistema de riego para man-
tener en buenas condiciones 
sus cultivos de tomate en dos 
hectáreas de terreno, y que 
por el contrato a nombre al 

ejido San Luis no quieren re-
conectar el servicio a nombre 
de Productores Hortícolas 
del Crucero San Luis, aun y 
cuando el pago por 19 mil 400 
pesos sí fueron aceptaron.

Aunque el pago fue rea-
lizado hace un par de sema-
nas, los afectados lamentan 
y reprueban que sí les hayan 
aceptado el dinero para el 
procedimiento de recone-
xión, pero más tarde les ha-
yan dicho que no se podía 
debido a los nombres del 
contrato de usuario, el cuál 
debe estar según los admi-
nistrativos de la CFE, a nom-
bre de la agrupación rural, la 
cual no se niega a cambiar el 

nombre, pero que a estas al-
turas de los tiempos de siem-
bra, ya no les dará tiempo 
de convocar a una asamblea 
ejidal para dar el permiso y 
quede notariado por la Pro-
curaduría Agraria y el Regis-
tro Agrario Nacional.

El presidente de la agru-
pación hortícola, Jorge Al-
berto Canché Yeh, explicó 
que son 20 socios los involu-
crados en la asociación, y dan 
trabajo aproximadamente 
a 300 personas del poblado 
Crucero San Luis, pero con 
estas complicaciones buro-
cráticas sufrirán económi-
camente los productores y 
las familias que dependen 

de quienes trabajan en el 
campo y dejarán de percibir 
este salario por el tiempo de 
siembra y de cosecha, pues 
si no aplican la semilla y el 
fertilizante antes del 5 de 
agosto, se corre el riesgo de 
perder toda la cosecha.

“Por el momento solo ne-
cesitamos que nos reconecten 
la energía eléctrica para hacer 
la siembra, hemos buscado 
reunirnos con el superinten-
dente pero no hemos tenido 
éxito, tampoco contamos con 
el apoyo de alguien del go-
bierno para buscar este acer-
camiento y sea más fácil llegar 
a él, pues vamos a las oficinas 
de la Comisión y nos dejan en 

la puerta esperando dos o tres 
horas para luego decirnos que 
no nos pueden atender, mien-
tras tanto el tiempo sigue co-
rriendo y la preocupación es 
mayor pues no habrá manera 
de reinventar en otro cultivo 
hortícola y los pobladores no 
tendrán sustento”, sentenció.

Afirmó que estarían dis-
puestos a firmar una respon-
siva para comprometerse que 
una vez realizada la recone-
xión de la energía eléctrica, 
ellos continuarán con el trá-
mite de cambio de nombre 
del contrato, pues aseguran 
que desde el 2015 han traba-
jado así y no tuvieron proble-
mas hasta ahora.

JAIRO MAGAÑA

HOPELCHÉN



Cerca de 150 integrantes del 
Sindicato Nacional de Tra-
bajadores Especializados en 
la Industria de la Construc-
ción, Servicios y Comercio 
en General, Similares y Co-
nexos, tomaron las instala-
ciones de la Junta Municipal 
de Atasta desde el lunes. La 
asociación, encabezada por 
Manuel Valderrabano Tacu, 
denuncia que es objeto de 
desplazamiento por parte de 
las empresas que ejecutan 
obras públicas en la penín-
sula de Atasta, por lo que 
exigen que se les tome en 
cuenta en la construcción de 
los proyectos de la zona.

Por su parte, el presi-
dente de la Junta Municipal 
de Atasta, Ermilo May Ro-
dríguez, señaló que se pro-

cederá legalmente contra 
quienes resulten responsa-
bles de las agresiones que 
sufrieron empleados de esta 
autoridad, durante la toma 
de las instalaciones.

Protesta

Durante el lunes y martes, 
los sindicalizados, dirigidos 
por Valderrabano Tacú, se 
presentaron alrededor de 
las 8 horas, a las inmedia-

ciones de la Junta Munici-
pal, para manifestarse, exi-
giendo que se les otorgue 
vacantes en las obras pú-
blicas que se ejecutan en la 
península de Atasta.

El dirigente sindical indicó 
que en su organización se en-
cuentra afiliados aproximada-
mente mil 500 obreros de dife-
rentes categorías, sin embargo, 
solo 50 o 60 de ellos cuentan 
con un empleo para llevar el 
sustento a sus familias.

“Con nuestra manifesta-
ción intentamos buscar el 
diálogo con el presidente de 
la Junta Municipal, Ermilo 
May Rodríguez, sin embargo 
nunca se presentó, solo nos 
envió a su secretario, José del 
Carmen Heredia Córdova, 
quien llegó con actitud pre-
potente y altanera”.

Dijo que el funcionario 
agredió a una compañera, 
provocando que se alteraran 

los ánimos, aunque solo quedó 
en un conato de bronca.

Los inconformes se reti-
raron de las instalaciones de 
la Junta Municipal de Atasta 
alrededor del mediodía, con 
la amenaza de regresar.

Legal

Entrevistado vía telefónica, 
el presidente de la Junta mu-
nicipal de Atasta afirmó que, 
ante la amenaza de agresiones 
por parte de los manifestantes, 
tomó la determinación de no 
presentarse a la Junta Munici-
pal para evitar confrontaciones.

Explicó que la Junta Muni-
cipal es ajena a la ejecución de 
las obras en la que los manifes-
tantes exigen empleo, ya que 
solo son gestores ante las auto-
ridades municipales, estatales 
y federales, siendo estas las que 
licitan y asignan los trabajos 
que se ejecutan en la región.

Inició la integración de Comi-
tés Ciudadanos en el munici-
pio de Campeche, los cuales 
tendrán la responsabilidad de 
rehabilitar 32 espacios públi-
cos para que las familias de 
las localidades cuenten con 
espacios dignos y seguros 
para sus actividades recrea-
tivas, culturales y deportivas.

La secretaria de Bienestar, 
Elisa María Hernández Ro-
mero, señaló que con la parti-
cipación de los habitantes de 
las comunidades y de manera 
democrática se integraron los 
primeros comités en Laure-
les, Miguel Allende, Melchor 
Ocampo, Nuevo Pénjamo, 
Kikab, La Libertad, Quetzal 
Edzná y San Luciano.

Estas acciones, dijo, for-
man parte del programa Bien-
estar para Todos en su pro-
yecto Comunidad de Todos, el 
cual tiene como objetivo con-
tribuir a la cohesión social en 
aquellas comunidades que se 
encuentran apartadas y que 
con la integración de comités 
ciudadanos se pretende ejecu-
tar acciones de rehabilitación 
o mantenimiento para el me-
joramiento del entorno social.

Las agrupaciones ciudada-
nas quedaron integradas por 
12 personas distribuidas equi-
tativamente en dos comités, el 
primero, de Acción, encargado 
de supervisar la obra para que 
cumpla con las especificacio-
nes y se termine en tiempo y 
forma como ha sido el compro-
miso con la comunidad.

El segundo, de Contra-
loría Social, el cual tiene la 
responsabilidad de verificar 
que el recurso público sea 
utilizado en su totalidad y 
de forma transparente, esto 
con el fin, de ser posibles 
candidatos en una próxima 
entrega, para rehabilitar un 
nuevo espacio o en su caso, 
ampliar la obra que haya 
sido realizada.

Liz Hernández enfatizó 
que trabajar por el bienes-
tar de las familias incluye 
acciones que procuran el 
sano esparcimiento, en este 
caso, la rehabilitación de es-
pacios públicos.

Integran comités 
ciudadanos para 
rehabilitar 32 
espacios públicos

DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Obreros toman Junta Municipal 
de Atasta por falta de empleo

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN

La manifestación 

se llevó a cabo 

durante el lunes 

y martes en las 

afueras de la 

Junta Municipal

Alrededor de 150 trabajadores sindicalizados denuncian a las 

autoridades de segregarlos de la construcción de obras públicas

▲ De aproximadamente mil 500 obreros sindicalizados, sólo 50 o 60 de ellos cuentan con un empleo. Foto Gabriel Graniel
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Estudiantes del Colegio de 
Estudios Científicos y Tecno-
lógicos del Estado de Campe-
che (CECyTEC), pusieron el 
nombre del estado en alto 
al ganar tres lugares en el 
XXII Concurso Nacional de 
Creatividad e Innovación 
Tecnológica 2023, desarro-
llado en el estado de Puebla: 
primer lugar en la categoría 
Tecnológica, segundo lugar 
en la categoría de prototipo 
Didáctico y tercer lugar en 
la categoría Informáticos.

Campeche compitió con-
tra alumnas y alumnos de 26 
CECyTEs del país, que pre-
sentaron 108 proyectos en-
focados en cultura ecológica 
y conservación de medio 
ambiente; informática; inves-
tigación; tecnología y didác-
tica, por lo que el CECyTEC 
se convirtió en el colegio más 
premiado de dicho concurso.

Las y los orgullosamente 
triunfadores son: Anhelí 
Beberaje Cach, Joselyn Gua-
dalupe Zapata Mut, Kevin 
Odette Dzib Tuz y Eduardo 
Manuel Rodríguez Polanco 
quienes junto a sus asesores 

Ángel Santiago Peralta Sa-
linas y Laureano Martínez 
Castillejos; primer lugar en la 
categoría tecnológico con el 
proyecto denominado Robox, 
que es un kit de robótica que 
ayuda a la enseñanza de pro-
gramación y electrónica.

Los Ingenieros, Raúl So-
lorzano Durán y Claudio 

Suarez Aguirre, docentes 
del plantel Campeche, ob-
tuvieron el segundo lugar 
en la categoría de prototipo 
didáctico con la creación de 
un torno que permite que 
el alumnado que cursa la 
carrera de mecatrónica se 
apropie de las técnicas para 
maquinar piezas.

Ariel Zurisadai Xool Agui-
lar, Esmeralda Celeste Canché 
Haas, Zurisadai Cauich Panti 
y Mayli Eblin Colli Tuz con 
la asesoría de Liliana Gonzá-
lez Orozco y Hugo Anselmo 
Cardeña Hernández triunfa-
ron con el tercer lugar en la 
categoría informáticos con la 
creación de una app denomi-

nada Jugrafía que promueve 
el aprendizaje lúdico sobre las 
reglas de ortografía.

La directora general del 
CECyTEC, Margarita Nelly 
Duarte Quijano, expresó que 
una vez más la institución se 
posiciona como la mejor op-
ción de educación media supe-
rior del estado de Campeche.

La gobernadora de Campe-
che, Layda Sansores San Ro-
mán, exhibió al hermano y 
al presidente nacional del 
Partido Revolucionario Insti-
tucional (PRI), Alejandro Mo-
reno Cárdenas, sobre bienes, 
departamentos, que alcanzan 
un valor estimado de 200 mi-
llones de pesos, incluyendo 
un cuadro encontrado du-
rante un cateo de la Fiscalía 
General del Estado de Cam-
peche (Fgecam), que oscila 
entre los 4 millones de pesos.

La despedida del pro-
grama del Martes del Jaguar 

fue sellada con una expre-
sión de la mandataria que 
marca el desprecio ante la 
adquisición de este tipo de 
lujos, pues Sansores San Ro-
mán expresó que de todo lo 
adquirido con dinero robado 
“también se va a quedar con 
el desprecio de la gente, por-
que está solo”.

Primeramente, cuando la 
gobernadora hacía referen-
cia a este cuadro deportivo, 
que exhibe seis balones usa-
dos durante mismo número 
de ediciones del Super Bowl 
en Estados Unidos, destacó 
que el valor oscila a 4 millo-
nes de pesos, dinero pagado 
a través de una de las cuen-
tas bancarias del hermano 

de Alito, Emigdio Gabriel 
Moreno Cárdenas; la pieza 
fue hallada en la mansión 
de Lomas del Castillo del ex 
gobernador campechano.

Sobre este caso, la gober-
nadora expresó que con ese 
dinero el gobierno estatal 
podría comprar dos camio-
nes que brinden el servicio 
de transporte público en las 
comunidades rurales de la ca-
pital, pues les hace falta para 
dejar de sufrir por este tema.

La estocada mayor, vino 
de la mano de la revelación 
de seis propiedades en la 
Ciudad de México, en su 
mayoría ubicadas en Po-
lanco, una de las zonas más 
exclusivas de la capital del 

país, y que en conjunto los 
departamentos y viviendas 
alcanzan un valor cercano 
a los 200 millones de pesos, 
algo que ni un “Gurú” in-
mobiliario posee, pero que 
Emigdio Moreno sí. 

“Esta no es información 
ilegal, es información que 
conseguimos a través del Re-
gistro Público de la Propie-
dad en la Ciudad de México, 
y está abierta al público”, des-
tacó la mandataria estatal, 
mientras su acompañante, 
encargado de las Fake news, 
Juan Herrera Real, mostraba 
infografías sobre una inves-
tigación de depósitos a cuen-
tas bancarias de Emigdio 
Moreno en Estados Unidos 

y México, siendo la mayor 
actividad financiera entre el 
2016 y 2017, un total de 62 
depósitos bancarios que en 
conjunto fueron 11 millones 
362 mil 533 pesos.

Finalmente, recordó 
la gobernadora que Alito 
Moreno ya tenía adverten-
cias del fisco pues cuando 
fue senador por el estado 
de Campeche, detectaron 
diversos depósitos de Em-
presarios de la ciudad a 
diversas cuentas bancarias 
ligadas a él, investigación 
que no se realizó y que el 
Instituto Nacional Electo-
ral (INE), en ese entonces 
IFE, bien podría solicitar 
ese historial bancario.

Exhibe gobernadora, en Martes del Jaguar, departamentos de 
hermano de Alito con valor estimado de 200 millones de pesos

JAIRO MAGAÑA 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Destaca CECyTEC en Concurso Nacional 
de Creatividad e Innovación Tecnológica
DE LA REDACCIÓN

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Los estudiantes campechanos compitieron con alumnos de otras 26 instituciones, y se presentaron 108 proyectos enfocados en 
cultura ecológica y conservación de medio ambiente, informática, investigación, tecnología y didáctica. Foto gobierno de Campeche
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E
n estos inusuales preám-
bulos, los aspirantes a la 
candidatura a la presi-
dencia, tanto de Morena 

como de la alianza Va por Mé-

xico, son como los gatos de la teo-
ría de Schrödinger: son y no son 
al mismo tiempo; la incertidum-
bre reinará hasta que se abra la 
caja, al finalizar los procesos. 

En tanto, en este purgatorio 
preelectoral, los aspirantes están 
en una especie de “superposición” 
de estados, en un enigma cuántico.

En unos casos la predicción 
tiene lógica, y es casi meteoroló-
gica. Por ejemplo en el proceso 
de Morena, donde las posibilida-
des se reducen a dos aspirantes 
—Claudia Sheinbaum y Marcelo 
Ebrard— y es posible descartar a 
los restantes, que sólo participan 
en la ecuación como distractores. 

Sin embargo, como en la hipó-
tesis de Schrödinger, cada pieza se 
desdobla en un universo de reali-
dades: Puede y no puede ser, todo 

en todas partes al mismo tiempo. 
En el caso de la alianza oposi-

tora, con un proceso más barroco, 
sucede algo similar. Aunque coin-
cido en que la aspirante, en estos 
momentos, con más posibilidades 
es Xóchitl Gálvez, difiero de las 
causas que esgrimió el presidente 
López Obrador para nombrarla. 

En matemáticas, la equis es el 
signo que representa la incógnita, 
y que requiere de varios procesos 
para que se revele. Si nos remon-
tamos dos semanas, el nombre de 
Xóchitl ni se mencionaba como 
posible candidata a la presiden-
cia: ella se entretenía paseando 
con un disfraz de dinosaurio y 
encadenándose en el Senado. 

El big bang mediático de la le-
gisladora de oposición fue cuando 
se le negó la entrada a la conferen-

cia mañanera de Palacio Nacional. 
López Obrador se acorazó en su 
derecho de admisión y fue enton-
ces cuando la figura de la sena-
dora comenzó a crecer, exponen-
cialmente, como bola de nieve. 

Es decir, gran parte de la actual 
popularidad de Xóchitl se debe al 
presidente. Esta es una paradoja 
que se repite, ya que hace años fue 
Vicente Fox quien revistió de un 
manto de mártir a López Obrador 
con el sinsentido del desafuero. 
Sin quererlo, Fox sembró los vien-
tos que después López Obrador 
cosecharía como tempestad. 

Cuando el líder de la cuatroté le 
cerró a Xóchitl en sus narices las 
puertas del palacio, se le abrieron 
otras ventanas. Una de ellas, la deci-
sión de Mauricio Vila de concluir su 
periodo y blindar las obras ya pues-
tas en marcha en el estado. Como de-
claró la senadora este fin de semana 
en Mérida, ella planeaba ir en fór-
mula con el gobernador yucateco.

En este río revuelto, Andrés 
Oppenheimer lanzó una bomba 
de varios kilotones: “La senadora 
opositora Xóchitl Gálvez, de as-
cendencia indígena, es la aspi-
rante opositora que el presidente 
López Obrador más teme”. Esto 
lo escribió en un periódico ni 

siquiera de México, el Nuevo He-

rald, de Florida. 
Como bomba atómica, las 

ondas expansivas llegaron rápi-
damente a la capital del país, 
donde se activó una maquina-
ria que sólo necesitaba el aceite 
de la esperanza. Como sostiene 
Oppenheimer, Xóchitl tiene una 
historia formidable qué contar.

En esta cronología incluyo de 
manera destacada la participación 
de Oppenheimer, ya que, a diferen-
cia de otros líderes de opinión, nunca 
ha sido juzgado en la inquisición de 
la mañanera, principalmente por-
que elude enfangarse en la política 
mexicana. Quien encuentre la ra-
zón por la que este periodista se 
metió de lleno por Xóchitl despejará 
la incógnita de la ecuación. 

Y mientras el runrún invadía los 
pasillos opositores, en palacio aún 
bailaban al ritmo de sus canciones 
conocidas, como los valses de los 
sueldos de los ministros o los cha-
chachás de las culpas calderonistas. 
En esa estridencia, el presidente Ló-
pez Obrador aseguró tener el nom-
bre del candidato opositor. 

Estoy seguro que él tenía en 
mente a otro u otra, pero que las 
circunstancias pronto lo conven-
cieron que estaba equivocado. 

Y fue entonces cuando, esta 
semana, el presidente López 
Obrador aseguró que la senadora 
Gálvez iba a ser impuesta como la 
abanderada de la alianza oposi-
tora. “Ellos suponen que si nació 
en un pueblo, va a tener el apoyo 
del pueblo. En realidad, es parte 
de ellos, no del pueblo, ella forma 
parte de los conservadores”. Sólo 
le faltó argumentar que la equis 
de Claudio, su némesis, se refería, 
precisamente, a Xóchitl.

En la irreverencia de estos stand 

up informativos, el presidente ase-
guró que esa información de la ha-
bían proporcionado sus gargantas 

profundas. Yo creo, en realidad, 
que sus informantes se atraganta-
ron con la realidad, y que el esce-
nario cambió en cuestión de días. 

Una mariposa batió sus alas en 
la redacción de un periódico en 
Estados Unidos y causó un tsu-
nami en México. Todas las eleccio-
nes son competibles y ganables, 
sostuvo en una ocasión el gober-
nador Vila, cuando aún deshojaba 
la margarita. Entonces, parecía 
que las cartas ya estaban echadas. 
Hoy, no estoy tan seguro. En reali-
dad, no estoy seguro de nada. 

 
pcicero@8am.com.mx

La “corcholata” de Schrödinger
PABLO A. CICERO

▲ “El big bang mediático de la legisladora de oposición fue cuando se le negó la entrada a la conferencia maña-
nera de Palacio Nacional. López Obrador se acorazó en su derecho de admisión y fue entonces cuando la figura 
de la senadora comenzó a crecer, exponencialmente, como bola de nieve”. Foto crédito

Como en la hipótesis 

de Schrödinger, cada 

pieza se desdobla 

en un universo de 

realidades: Puede y 

no puede ser, todo 

en todas partes al 

mismo tiempo
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A
ntes de entrar en materia, 
debo insertar unas líneas 
para pedir una disculpa 
al Dr. Lorenzo Meyer, por 

haber confundido su nombre, y ha-
berlo citado como Sergio Meyer. 
Debo decir, además, en mi des-
cargo, que fue una confusión com-
prensible, y debida al respeto y ad-
miración que le tengo a él y a quien 
fuera su compañero en el Colegio 
de México, el también Dr. Sergio 
Aguayo. Me acostumbré durante 
años a escucharlos juntos, como 
un dueto armónico, pero al pare-
cer la 4T los ha ido distanciando, 
al menos en lo que corresponde a 
sus opiniones. Me encantará ver-
los unir de nuevo sus voces. Dicho 
lo anterior, lo que sigue es lo que 
quiero compartirles hoy:

Quienes hemos sido formados 
en alguna de las ciencias duras (o 
no tan duras, como la biología), 
solemos parecer arrogantes y so-
berbios, y nos cuesta un enorme 
trabajo comunicar lo que pensa-
mos, sin que se piense que somos 
unos pedantes presuntuosos, in-
capaces de reconocer el saber del 
otro, y empeñados en enmendarle 
la plana al mundo, con muy poco 
éxito, porque ocultamos nuestras 
ideas tras una cortina de humo de 

términos oscuros, giros y palabras 
rebuscados, o lo que resulta aún 
más desconcertante, expresiones 
matemáticas. No es sorprendente 
que se asuma que estamos volunta-
riamente encerrados en una torre 
de marfil inaccesible, desde donde 
pretendemos ejercer un poder ba-
sado en fórmulas mágicas e incom-
prensibles. En buena medida, esta 
situación nace de una suerte de 
inseguridad: los métodos científi-
cos implican una gran fragilidad, 
ya que todo aserto, toda narrativa, 
es objeto de cuestionamiento, de 
puesta en duda, y esa duda dará 
lugar a nuevas preguntas, que irán 
construyendo nuevas narrativas, 
que serán también puestas en cues-
tión, y así en el proceso intermina-
ble de la construcción del saber.

Paradójicamente, ahora se suele 
decirnos que las decisiones en ma-
teria de política pública se toman 
con base en “la mejor ciencia dis-
ponible”, como si ese conocimiento 
fuese el alimento común en los cír-
culos donde se construyen esas de-
cisiones, y se convierten en acción 
supuestamente dirigida a dotar de 
bienestar, seguridad, educación, sa-
lud, trabajo y abrigo a los goberna-
dos. Resulta paradójico, porque lo 
cierto es que la comunicación entre 
quienes construyen las narrativas 
de la ciencia, y quienes pretenden 
basar en ellas sus decisiones, y 

justificar con base en ellas sus ac-
ciones, es más bien difícil, cuando 
no nula. Por una parte, la llamada 
“clase política” no suele hacer mu-
cho caso a lo que se dice o publica 
en los pasillos de academia, en las 
revistas científicas o en los libros 
serios –que los hay– de divulgación 
de las ciencias; y por otra, los cientí-
ficos no son demasiado propensos 
a compartir con los políticos ver-
siones inteligibles de sus hipótesis, 
diagnósticos, conclusiones, discu-
siones o propuestas de acción.

Quizá un tanto hartos de encon-
trarse con que, si sus predicciones 
no resultan infalibles, certeras o 
inmediatas, se les acusa de men-
tirosos, farsantes, engañabobos, o 
agoreros, entre otras lindezas; o 
bien, hartos de que se les considere 
oscuros representantes de intere-
ses nefastos, porque parecen con-
tradecir o poner en duda el “sentido 
común”, la opinión tradicional y el 
prejuicio costumbrista; o porque 
en la comunicación entre los cien-
tíficos y la sociedad permanecen 
todavía miedos originados en la 
historia de las ciencias, como las 
persecuciones a Bacon o a Galileo, o 
la ridiculización de Darwin, pongo 
por casos; el punto es que parece 
ser que los científicos han ido de-
sarrollando un hondo pudor, que 
hace que sus posiciones, recomen-
daciones o propuestas, nos suenen 

siempre un tanto timoratas y poco 
comprometidas.

Este pudor resulta hoy parti-
cularmente notorio en el caso del 
cambio climático global. En un es-
cenario social en el que abundan 
quienes niegan que exista un pro-
ceso de alcance global como el cam-
bio en el clima, generado por las 
actividades humanas; y donde, en 
el otro extremo, se atribuye al cam-
bio climático cualquier cosa que 
acontece, la voz de los científicos 
calificados apenas si se oye entre 
el barullo. Mientras se recorta el 
gasto público destinado a la adap-
tación ante el cambio climático, a 
pesar de que se sabe cada vez me-
jor qué costos implica; y mientras 
los medios y las empresas usan al 
cambio climático como un recurso 
publicitario más para convencer-
nos de que necesitamos adquirir 
tales o cuales productos, cuando a 
alguien se le ocurre recurrir a la 
opinión de un investigador, y le 
pregunta en entrevista, por ejem-
plo, si la actual ola de calor es con-
secuencia del cambio climático, el 
entrevistado titubea y carraspea, 
y busca la respuesta razonable y 
ponderada, y acaba diciendo algo 
así como: “Bueno, no podemos decir 
precisamente que esta ola de calor 
en particular sea una consecuencia 
directa e inmediata del cambio cli-
mático; lo que sí podemos afirmar 
es que hay tendencias que parecen 
indicar un aumento en las tempe-
raturas máximas, en relación con 
los registros de la era preindustrial”.

Quien escucha esta respuesta 
reacciona con azoro, por decir lo 
menos, pero no se siente invitado a 
modificar su posición ante la crisis 
climática, ni encuentra alguna luz 
en cuanto a qué debe hacer, como 
individuo preocupado, frente a un 
fenómeno que parece rebasarlo en 
tiempo, espacio y modo. Creo que, 
incluso por un criterio precautorio, 
los científicos debieran asumir la 
responsabilidad de decir al resto de 
los actores sociales que sí, que no 
cabe duda de que todos los even-
tos meteorológicos que vivimos 
día a día están relacionados con el 
cambio climático global y antro-
pogenerado, y que tendríamos que 
estar pensando en usar menso el 
auto, comer menos carne, plantar 
árboles, y sobre todo, presionar a 
nuestros representantes y gober-
nantes para que destinen recursos 
a mitigar las causas que contribu-
yen al calentamiento del planeta y 
a encontrar formas que nos permi-
tan adaptarnos a él.

roblesdeb1@hotmail.com

Cambio climático y pudor científico
RAFAEL ROBLES

▲ “Los científicos debieran asumir la responsabilidad de decir (...) que no cabe duda de que todos los eventos meteo-
rológicos que vivimos día a día están relacionados con el cambio climático global y antropogenerado”. Foto Reuters
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L
os trazos delinean un de-
seo que subyace en los rin-
cones que recorre a diario 
y los fríos hierros que lo 

separan del mundo exterior. El 
arte encuentra caminos que pu-
diéramos pensar insospechados 
para dar luz a aquello que los 
seres humanos quisiéramos ex-
presar o que fuera una realidad 
cuando de insatisfacciones se 
habla. Y, mirándolo, puede reco-
nocerse que se trata de algo más 
que un sueño, pues la libertad es 
inconmensurable al perderse. 

En días pasados, visité el Ce-
reso de Mérida, con la finalidad de 
fungir de jurado en un concurso 
de dibujo y pintura, donde las 
obras presentadas por los reclusos 
evocaban más que ideas, al recrear 
esas emociones que la vida carce-
laria agudiza y/o reprime. Los con-
cursantes referían en especial tres 
realidades que se pudieran inter-
pretar como parte de la identidad 

asumida por sus autores, todas 
ellas, nos acercaban a contextos 
de la vida diaria, pero, también, a 
esas añoranzas que nos fortalecen 
en tiempos de tormenta. 

Las primeras obras referían 
a la cultura maya y su legado, 
esa persistencia a pesar de los 
adversidades y al orgullo de una 
identidad que resiste a todo em-
bate; sus autores –de diferentes 
generaciones- coincidieron en 
la grandeza de la herencia y su 
continuidad, aunque con mar-
cadas diferencias al referirse a 
la línea continua de los años, 
donde lo milenario se hace ac-
tual mediante las figuras ele-
gidas. Un artesano tallando en 
piedra la memoria de su pueblo 
y la majestuosidad de los vesti-
gios resguardos en el universo, 
son imágenes que nos pudieran 
hacer pensar en lo perdurable 
de la creación humana. 

Un segundo grupo de obras 
reflejaba el reconocimiento del 
entorno, la conciencia sobre el 
medio ambiente, su belleza y 

el riesgo de la intervención hu-
mana, así como aquellos paisajes 
que a diario nos acompañan y a 
los cuales no siempre prestamos 
atención, o al contrario, se con-
vierten en piezas esenciales de 
nuestra cotidianeidad, llegando a 
ser indispensables en la socializa-
ción y el disfrute mundano. ¿Qué 
puede ser más consciente que re-
conocerse parte del entorno que 
nos rodea y procurar su armonía? 
Las imágenes de este bloque nos 
acercan a la percepción de los 
autores que se asumen sujeto ac-
tivo en el contexto y se apropian 
de lugares para darles un signifi-
cado particular. Así, el flamboyán 
con las viejas estructuras que re-
cuerdan a las comunidades del 
Mayab, se hace presente entre-
tejiendo la nostalgia que generan 
las visitas familiares, al igual que 
esa añoranza de volver al terruño 
que nos vio nacer. 

Un último conjunto, com-
puesto por la mayoría de obras, 
abre de manera intrínseca un ca-
mino a la subjetividad compar-

tida (autor-observador), ya que al 
desglosar cada parte compuesta 
de trazos y figuras, podemos dilu-
cidar esos sentimientos y deseos 
incrementados por la condición 
física de las limitaciones que su-
pone vivir en el Cereso, pues la 
tristeza y alegría, el dolor y el per-
dón, la familia y la soledad, la risa 
y el llanto, se vuelven binomios de 
una sola realidad que pareciera no 
ser, pero en realidad es absoluta. 

El acercamiento al arte y al 
mensaje que en él se encuentra 
siempre nos pondrá en un espejo 
que nos refleja a nosotros mismos 
y, a la vez, nos da señales sobre 
el autor, aunque nunca llegue-
mos a conocerle. Así es como me 
hace sentir esa primera imagen 
referida evocando la libertad, a 
través de un hombre sentado mi-
rando al horizonte en un campo 
reverdecido. No sé la naturaleza 
del encierro de su autor, pero sí 
sé que a pesar de todo, el arte es 
humano y otorga libertad…

contacto@lajornadamaya.mx

El arte es libertad

CRISTÓBAL LEÓN

▲ “Las obras presentadas por los reclusos evocaban más que ideas, al recrear esas emociones que la vida carcelaria agudiza y/o reprime”. Foto Rodrigo Díaz
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▲ Esgrimistas mexicanos dominaron el podio en los XXIV Juegos 
Centroamericanos y del Caribe San Salvador 2023: Diego Cervantes ganó 
la medalla de oro en la modalidad florete individual y Tommaso Archilei 

se adjudicó la presea de bronce. En la rama femenil, la seleccionada María 
Morales obtuvo el tercer lugar, mientras que Natalia Botello se quedó en 
cuartos de final y Julieta Toledo fue eliminada en la ronda 16. Fotos Conade



CIENCIAS
18

LA JORNADA MAYA 

Miércoles 5 de julio de 2023

La proteína klotho, rela-
cionada con la longevidad, 
puede mejorar la función 
cognitiva en monos ancia-
nos con un sola dosis, según 
un estudio que publicó ayer 
Nature Aging.

Esta proteína, que es se-
cretada principalmente por el 
riñón y las paratiroides, dismi-
nuye con el envejecimiento y 

se ha demostrado que mejora 
la función simpática y poten-
cia la cognitiva, así como pro-
longa la vida en ratones.

Un equipo coordinado 
por Stacy Castner de la 
Facultad de Medicina de 
Yale estudió si klotho tiene 
efectos similares sobre la 
cognición en primates no 
humanos.

Para ello, administra-
ron una única dosis baja de 
klotho (10 microgramos por 
kilo de peso corporal) a 18 

macacos rhesus viejos, de 
unos 22 años como media 
de edad.

Los resultados muestran 
que esa dosis de klotho pro-
duce una mejora de la fun-
ción cognitiva de los prima-
tes viejos, medida mediante 
pruebas que evalúan la me-
moria de trabajo y espacial, 
y que estas mejoras persis-
tieron durante al menos dos 
semanas.

Sin embargo, dosis más 
altas de la indicada no mos-

traron ninguna mejora cog-
nitiva, indica la publicación.

Al igual que los huma-
nos, los macacos rhesus su-
fren un deterioro cognitivo 
inducido por la edad con 
cambios sinápticos, sin pér-
dida neuronal significativa, 
que afectan a regiones cere-
brales como el hipocampo y 
el córtex prefrontal.

Los autores concluyen que 
estos hallazgos podrían ayu-
dar a desarrollar, en el futuro, 
una intervención para con-

trarrestar el deterioro cogni-
tivo en humanos mayores.

La cognición es una fun-
ción cerebral clave que se ve 
mermada por el envejeci-
miento y las enfermedades re-
lacionadas con la edad, como 
la enfermedad de Alzheimer.

Con el envejecimiento 
de la población mundial, 
los defectos cognitivos se 
han convertido en un reto 
biomédico que requiere 
intervenciones farmacoló-
gicas eficaces. 

EFE

MADRID

Una dosis de proteína klotho puede mejorar la 
función de la memoria en primates ancianos

Las garrapatas hambrientas 
tienen algunos trucos há-
biles. Pueden volar por el 
aire utilizando electricidad 
estática para engancharse a 
personas, mascotas y otros 
animales, según una nueva 
investigación.

Los humanos y los ani-
males recogen de forma na-
tural cargas estáticas, cargas 
suficientes para impulsar a 
las garrapatas a su próxima 
comida de sangre, según un 
estudio publicado reciente-
mente en la revista Current 

Biology.
Si bien la distancia es pe-

queña, “es el equivalente a 
nosotros saltando tres o cua-
tro tramos de escaleras de 
una sola vez”, explicó Sam 
England, ecologista ahora en 
el Museo de Historia Natural 
de Berlín y autor del estudio.

Las garrapatas son “de-
predadores de emboscada”, 
señaló Stephen Rich, ento-
mólogo de salud pública de 
la Universidad de Massa-
chusetts Amherst.

No pueden saltar o vo-
lar sobre sus anfitriones, 
agregó. En cambio, pasan 
el rato en una rama o una 
brizna de hierba con las 
patas extendidas, compor-
tamiento conocido como 

“búsqueda”, y esperan a que 
pasen personas o animales 
para agarrarlos y morderlos.

Parecía que las garrapa-
tas estaban limitadas por 
la distancia en que podían 
estirarse de puntas, deta-
lló England. Pero ahora, 

los científicos están apren-
diendo que las cargas está-
ticas pueden ayudar a que 
lleguen más lejos.

“Ahora pueden terminar 
aferrándose a huépedes que 
no tienen contacto directo 
con ellos, precisó”.

Propagadores de en-
fermedades

Los investigadores obser-
varon una especie llamada 
garrapata de ricino, común 
en toda Europa. Este chu-
pasangre y sus primos son 

los principales causantes 
de propagar enfermeda-
des a animales y humanos, 
incluida la enfermedad de 
Lyme, y son más activos en 
los meses cálidos.

D es cubrieron que 
cuando cargaban los elec-
trodos y los colocaban 
cerca de las garrapatas jó-
venes, las criaturas zum-
baban por el aire para ate-
rrizar sobre ellos.

Según el estudio, un nivel 
normal de estática, la carga 
que el pelaje, las plumas, las 
escamas o la ropa recogen 
con el movimiento, podría 
arrastrar a las criaturas a 
través de espacios de una 
fracción de pulgada (unos 
pocos milímetros o centíme-
tros). Si bien esas distancias 
pueden parecer pequeñas 
para nosotros, pero para esa 
especie representan un gran 
salto, sostuvo England.

Garrapatas aprovechan la electricidad 
estática para alcanzar a sus víctimas
AP

NUEVA YORK

▲ De acuerdo con el estudio, las garrapatas son “depredadores de emboscada” que esperan 

en una flor o rama a que pase una persona o un animal para saltar y morderlo. Foto Ap

Humanos y 

animales por 

igual recogen 

dicha carga 

estática de forma 

natural
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Mientras los migrantes son 
el mayor blanco de odio en 
Europa y la palabra extran-
jero se pronuncia con fuerte 
desprecio, la Bienal de Ve-
necia presentó en la sede de 
la fundación del encuentro, 
la 60 Exposición Interna-
cional de Arte, que se lle-
vará a cabo del 20 abril al 
24 noviembre de 2024, con 
el título Extranjeros en to-

das partes, con curaduría del 
brasileño Adriano Pedrosa.

Es el primer latinoameri-
cano en curar una bienal de 
arte; fue nombrado el pasado 
15 de diciembre, elegido por 
Roberto Cicutto en calidad 
de presidente de la institu-
ción, por la originalidad e 
innovación de su trayecto-

ria profesional, anticipando 
temas y líneas curatoriales 
imitadas posteriormente en 
todo el mundo. Su labor se 
ha distinguido por gestionar 
el sistema ortodoxo del arte 
y su mercado, señaló en una 
ocasión el curador. Este año, 
Pedrosa obtuvo el premio por 
la Excelencia Curatorial del 
Bard College de Nueva York.

Curador con visión 
progresista

Adriano Pedrosa (Río de Ja-
neiro, 1965) es licenciado en 
derecho por la Universidad 
Estatal de Río de Janeiro, 
especializado en arte y es-
critura crítica en el Instituto 
de las Artes de California. 
Después de participar en 
bienales como la de Sao 
Paulo (1998, 2006) y la de 
Estambul (2011), desde 2014 

dirige el Museo de Arte de 
Sao Paulo (MASP).

Dicho recinto se ubica 
desde 1968 en un edificio 
icónico de la arquitectura 
modernista de ese país, pro-
yectado por la italo-brasileña 
Lina Bo Bardi, a quien le fue 
otorgado el León de Oro Es-
pecial en la bienal de arqui-
tectura de 2021 (el Museo Ju-
mex le dedicó el año anterior 
la exposición Hábitat).

La actividad del curador 
brasileño se ha distinguido 
por dos tipos de muestras. 
Las monográficas, dedicadas 
a mujeres artistas brasileñas, 
y sus llamadas Historias, que 
han transformando la colec-
ción del museo de manera 
creativa, al implementar 
narraciones temáticas que 
subvierten el punto de vista 
del hombre blanco, creando 
nuevos contextos en un país 

cuyo 50 por ciento está com-
puesto por una población 
negra.

Pedrosa ha montado sus 
Historias cada año en el 
MASP, y ha explorado nue-
vas temáticas desde 2016, 
que han incluido, entre 
otras, la infancia, la sexua-
lidad, la esclavitud, el femi-
nismo, la naturaleza y, el 
próximo año, la diversidad 
sexual.

Sitúa Extranjeros en to-

das partes en la afectación 
que crea en la humanidad 
el movimiento frente a con-
ceptos rígidos relacionados 
con la nacionalidad, las 
fronteras, la identidad, la 
raza y el género. La muestra 
tratará, según señaló, sobre 
artistas que son asimismo 
extranjeros, inmigrantes, 
expatriados, diaspóricos, 
emigrados, exiliados y refu-

giados; en especial aquellos 
que se han movido entre el 
sur y el norte del mundo.

Comprenderá los núcleos 
Contemporáneo e Histórico; 
el primero, dedicado a ex-
tranjeros que, explicó, de-
ben moverse de sus lugares 
de origen al ser perseguidos, 
como el artista queer; el out-
sider, que se ubica en los 
márgenes del arte, y el in-
dígena, que es tratado como 
extranjero en su tierra, en-
tre otros.

El apartado Histórico es-
tará dedicado a los artistas 
italianos que emigraron a 
África, Asia y América La-
tina, que tuvieron que ad-
quirir un papel significativo 
en el modernismo de sus 
países adoptivos. Brasil, se-
guido por Argentina, tienen 
la mayor población italiana 
en el extranjero.

Muestra en la Bienal de Venecia aborda vicisitudes 
de extranjeros que viven en los márgenes del arte

ALEJANDRA ORTIZ

VENECIA

El Museo Faro del Pueblo 
Mágico de Isla Aguada ha 
sido un punto de interés 
para el turismo nacional y 
extranjero que arriba a esta 
villa, aumentando hasta en 
35 por ciento su afluencia, 
al contabilizar en el primer 
semestre del año un total 
de siete mil 80 visitas.

Dicho faro data de 1907, 
una construcción con arqui-
tectura de estilo neoclásico 
francés, la cual consta de dos 
niveles y una torre de 18 me-
tros de altura, con columnas 
y balaustradas originales.

El Museo Faro se en-
cuentra bajo la adminis-
tración del Administración 
Portuaria Integral de Cam-
peche (Apicam).

Estela Díaz Montes de 
Oca, gerente del Puerto Isla 
del Carmen, explicó que la 
Apicam, a través de la Di-
rección de Vinculación, 

fomenta el turismo y la di-
fusión de los atractivos del 
Pueblo Mágico.

De las 7 mil 80 visitas que 
se ha recibido en este sitio, 6 
mil 876 son nacionales y 204 
extranjeros, a quienes ofre-
cen recorridos guiados hasta 
el mirador, para que conoz-
can la historia de los faros, 
la comunidad portuaria, así 
como las piezas históricas y 
exposiciones fotográficas en 
exhibición.

Los atractivos del Museo 
Faro incluyen el mirador, 
parador fotográfico, quiosco, 
zona de Iguanas-Tortuguero 
y juegos infantiles.

En el interior del Museo, 
se pueden encontrar obras 
pictóricas donadas por el 
maestro Mario Brito, el cual 
muestra la historia de la his-
toria de la región, así como la 
flora y fauna nativa.

El acceso es totalmente 
gratuito para el público en 
general, y que se encuentra 
abierto de martes a domingo, 
en horario de 8 a 16 horas.

Crecen visitas al Museo Faro de Isla 
Aguada tras título de Pueblo Mágico
GABRIEL GRANIEL 

CIUDAD DEL CARMEN

▲ De las 7 mil 80 visitas que se ha recibido en este sitio, 6 mil 876 son de turistas nacio-

nales, interesados en conocer el mirador y la historia del faro. Foto gobierno de Campeche
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La reunificación de las casas 
de Siglo XXI en Argentina, 
España y México se suma a 
un proceso de renovación del 
sello editorial, que incluye la 
revisión del catálogo de la em-
presa, el lanzamiento mundial 
de nuevos títulos y la creación 
de un área de no ficción de-
dicada a público muy joven, 
dijeron los directivos Carlos 
Díaz y Paola Morán Leyva.

En entrevista virtual con 
La Jornada, el director del 
sello recordó que la recupe-
ración de la casa española, 
que se independizó a finales 
del siglo pasado, era un mo-
vimiento estratégico, sobre 
todo, porque el mundo edito-
rial vive un momento de mu-
cha concentración y cambios, 
y las editoriales necesitan te-
ner músculo para dar pelea.

Díaz añadió que así solu-
cionaron “un catálogo cru-
zado, pues compartíamos mu-
chos autores y libros sin ser en 
la práctica la misma empresa”.

Reconoció que España es 
un mercado muy competitivo; 
ahora, el sello podrá llegar con 
facilidad por medio de la filial 
a esa nación.

La gran renovación ini-
ció hace dos años, cuando 
empresarios argentinos ad-
quirieron el sello mexicano. 
“Ahora estamos haciendo un 
trabajo de puesta a punto del 
catálogo histórico de Siglo 
XXI México, que tiene más 
de 2 mil títulos vivos”.

Desde finales del año pa-
sado se trabaja en un nuevo 
sello infantil y juvenil, de lite-
ratura de no ficción; libro in-
formativo con un perfil donde 
la historia, la política y valores 
como la diversidad y el femi-
nismo estén presentes, pero 
pensados para un público más 
joven, desde niños hasta ado-
lescentes. La idea es a fin de 
año y a lo largo de 2024 lanzar 
los primeros títulos.

A punto de cumplir seis décadas, el 
sello editorial Siglo XXI se renueva
La reunificación de sus sedes en Argentina, España y México; la revisión del 

catálogo, y la creación de un área de no ficción para jóvenes, entre las medidas

RECUPERACIÓN DE LA CASA ESPAÑOLA, UN “MOVIMIENTO ESTRATÉGICO”

REYES MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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Otro oro mexicano en tiro con arco; el 
país arrasa en los Centroamericanos

El contingente tricolor de 
tiro con arco continuó con 
su buen paso en los Juegos 
Centroamericanos y del Ca-
ribe San Salvador 2023. A la 
cuota de dos medallas do-
radas que se sumaron el lu-
nes, ayer se agregó una más. 
Anteayer fue en recurvo; la 
del martes se consiguió en 
compuesto por equipos en 
la categoría femenil.

En el tercer día de acti-
vidades para este deporte, 
Dafne Quintero, Ana Sofía 
Hernández y Andrea Bece-
rra se coronaron en el Polí-
gono de Ciudad Merliot al 
superar 236-229 al repre-
sentativo de Colombia.

Por su parte, el conjunto 
masculino, integrado por 
Juan del Río, Miguel Bece-
rra y Sebastián García, cayó 
en el enfrentamiento por el 
título frente al equipo gua-
temalteco. La pizarra fina-
lizó 233-230 en favor de los 
centroamericanos.

La participación del tae-
kwondo comenzó y no tardó 
en entregar sus primeras 
cosechas. William Arroyo 
se coronó en poomsae in-
dividual, mientras que Seo 
Hyun, en la rama femenil, 
culminó en el tercer lugar.

En boliche, el combi-
nado nacional se impuso en 
quinteto de mujeres. Paola 
Limón, Lilia Robles, Sandra 

Góngora, Liliana Lomelí y 
Miriam Zetter se proclama-
ron campeonas en el torneo 
salvadoreño al contabilizar 
2 mil 809 puntos, muy por 
encima de Colombia (2 mil 
478) y Centro Caribe Sports 
(2 mil 423), que completaron 
los puestos de honor.

En tiro deportivo, Edson 
Ramírez y Andrea Pala-
fox conquistaron la presea 
áurea en rifle 10 metros 
equipo mixto.

Jorge Luis Martínez y 
Mariela Casillas le otorga-
ron el primer par de meda-
llas a la delegación tricolor 
en patinaje de velocidad, en 
el arranque de la disciplina.

En la prueba de 200 me-
tros contrarreloj, Martínez y 
Casillas lograron dos bronces.

Jorge Luis, con un tiempo 
de 0:18.150, terminó por de-
trás del colombiano Andrés 
Jiménez (0:17.749) y del gua-
temalteco Faberson Bonilla 
(0:17.778).

Mariela, por su parte, 
cronometró 0:19.487 para 
cerrar el podio. Geiny Pá-
jaro (0:18.754), de Colombia, 
e Ivonne Nochez (0:19.110) 
lograron el oro y la plata.

La delegación nacional 
tenía ayer 106 metales do-
rados y 246 en total, muy 
por arriba del segundo lu-
gar, Colombia (56-159). Cuba 

estaba en tercer lugar con 
49-128. 

Balleza triunfa  

en clavados

Clavados, uno de los depor-
tes donde México es prota-
gonista a escala mundial, 
sumó el lunes su segunda 
medalla de oro en el tercer 
día de actividades.

Diego Balleza fue el 
encargado de subirse a lo 
más alto del podio en los 
10 metros plataforma. El 
regiomontano y olímpico 
en Tokio 2020 culminó su 
participación con una pun-
tuación de 436.20. Comple-

taron el podio el colombiano 
Sebastián Villa y el cubano 
Carlos Ramos.

Su compatriota Germán 
Sánchez, dos veces meda-
llista en Juegos Olímpicos, 
finalizó en la sexta posición.

En tanto, Carolina Men-
doza y Abril Navarro se 
colgaron el bronce en tram-
polín tres metros sincroni-
zado. La dupla tricolor tomó 
la punta en sus primeros dos 
saltos y perdió el segundo 
lugar en la última tanda con 
una de sus ejecuciones más 
bajas. Finalizaron con 244.14 
unidades, por las 254.10 que 
obtuvieron las colombianas 
Daniela Zapata y Viviana 
Uribe y las 244.50 que al-
canzaron las cubanas Prisis 
Randish y Anisley García.

La esgrima, por su parte, 
continuó con la cosecha de 
metales. Diego Cervantes 
se coronó en florete indivi-
dual, misma prueba en la 
que Denisse Hernández se 
proclamó campeona un día 
antes. En la disputa por el 
título, el bajacaliforniano fue 
superior a Cristian Porras, de 
Centro Caribe Sports (Gua-
temala). La pizarra terminó 
15-8 en favor de Cervantes. 
Su coterráneo Tommaso Ar-
chilei perdió en la semifinal, 
aunque amarró el bronce.

En ecuestre, Carlos Mo-
lina, Jorge Canedo, Alberto 
Sánchez y Juan Martín del 
Campo aportaron un oro al 
medallero en la modalidad 
de salto por equipos.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 La selección nacional de softbol femenil avanzó a semifinales en San Salvador. Foto @COM_Mexico

Triunfos tricolores en taekwondo, que se puso en marcha, boliche y tiro deportivo  

Se busca ganar la Copa Oro sólo para calmar las aguas, no hay un plan a futuro: Tuca

Ciudad de México.- Ricardo 

Ferretti, técnico de Cruz Azul, 

reproduce un diálogo que en 

días anteriores tuvo con Víctor 

Velázquez, presidente del club, 

para retratar la obligación con 

la que inicia esta temporada 

en la Liga Mx. “Me dijo el inge-

niero: ‘esta es una institución 

grande y como mínimo tiene 

que estar en la Liguilla, inde-

pendientemente del entrenador 

y los jugadores’”, rememora el 

brasileño en el contexto de su 

primera derrota ante el Atlas 

(2-0), tras su visita al estadio 

Jalisco.

“No fue lo que esperábamos, 

perder nos deja inconformes 

y el estado de ánimo no es 

el ideal. Tenemos muchas 

ausencias. Cuando estemos 

completos podremos aspirar a 

mejores cosas”. Además de los 

seleccionados nacionales que 

participan en la Copa Oro y 

los Juegos Centroamericanos 

y del Caribe, La Máquina no 

ha podido contar con el re-

fuerzo colombiano Willer Ditta 

por asuntos burocráticos.

Respecto al Tricolor, “Tuca” ob-

serva que lo único que parece 

interesarles a dueños y direc-

tivos del futbol nacional es el 

título de la Copa en Concacaf 

“para calmar las aguas y las 

críticas de la prensa”, pues no 

existe ningún plan a futuro.

“La selección está pasando por 

una etapa difícil, más porque 

los resultados ante dos buenos 

equipos como Estados Unidos 

y Qatar no han sido favorables. 

La crítica es muy dura y pro-

voca que perdamos cierta es-

tabilidad, pero también la pro-

yección de lo que queremos. 

Tengo entendido que busca-

mos hacer un buen mundial en 

el país, pero la organización de 

Estados Unidos es distinta a la 

de nosotros. Queremos ganar 

la Copa Oro para calmar las 

aguas nada más, no pensamos 

en el futuro. Eso también viene 

porque tuvimos un mundial de-

sastroso”, explica.

Más allá de juzgar el trabajo de 

Jaime Lozano como técnico, in-

siste que la falta de planeación 

produce que las distancias con 

los rivales se acorten.

ALBERTO ACEVES



Los Leones buscarán otra 
gran remontada en el úl-
timo mes de temporada con 
un nuevo cerrador, tercera 
base y torpedero.

En una sacudida que se 
realizó en el equipo que co-
menzó la jornada de ayer con 
récord de 11-13 desde junio, 
el dominicano Fernando Ro-
dney y los venezolanos Alci-
des Escobar y Renato Núñez 
fueron dados de baja, mien-
tras que el equipo yucateco 
adquirió al jardinero puer-
torriqueño Anthony García, 
proveniente de los Saraperos 
de Saltillo, a los que ayudó a 
colocarse con récord positivo 
en la Zona Norte.

Rodney y Escobar tienen 
30 años de experiencia com-
binada en Grandes Ligas y 
ambos ganaron una Serie 
Mundial. Pero en la cueva 
ninguno estuvo a la altura de 
las expectativas. El veterano 
relevista, dejado en libertad 
por los Diablos a principios de 
esta campaña, tuvo efectividad 
de 6.16 en 19 entradas con las 
fieras; concretó seis de ocho 
oportunidades de salvamento 
y ambas fallas ocurrieron la se-
mana pasada. Escobar aportó 
seguridad en las paradas cor-
tas, donde realizó tremendas 
jugadas, contribuyendo a que 
los selváticos alcanzaran el se-
gundo lugar de fildeo en la liga 
(.983, en empate con Oaxaca). 
Sin embargo, a la ofensiva, dejó 

mucho que desear (.240, .295 de 
porcentaje de embasarse, 17 CP, 
26 C, 55 J). Los selváticos, penúl-
timos en bateo en el circuito, no 
podían seguir teniendo a un re-
fuerzo con pobre rendimiento 
con la majagua.

Yucatán conquistó su quinta 
estrella con Jorge Rondón como 
taponero. El velocista venezo-
lano regresó al equipo, como 
preparador, rol que desempeñó 
antes de ser nombrado cerra-
dor el año pasado. Batalló para 
ser efectivo y salió de la organi-
zación. Michael Feliz fue el ta-
ponero rugidor en el arranque 
y pintaba para convertirse en 
figura. Los Yanquis de Nueva 
York lo firmaron y ahora lanza 
en su sucursal de Triple A (0-0, 
4.50, SV, 10 K, 10 IP).

Núñez, el tercer antesalista 
extranjero de los “reyes de la 

selva” en 2023, sólo disputó 
cinco encuentros y no con-
venció. Al haber jugado con 
tres clubes, no entró a “wai-
ver” (a donde fueron enviados 
Rodney y Escobar para ver si 
eran reclamados por otro con-
junto) y tampoco podrá fir-
mar con otro equipo de LMB 
en la presente campaña.

Los Leones extrañan mu-
cho a Josh Fuentes. El cali-
forniano, de formidable de-
fensiva y sólida ofensiva, cu-
brió la “esquina caliente” con 
los campeones de 2022, que 
se apoyaron en Cristhian 
Adames como torpedero. 
Fuentes juega en la filial de 
Triple A de Atlanta.

El conjunto yucateco es-
pera que García, de 31 años 
y nacido en Carolina, le dé 
consistencia y “punch” a su 

“lineup”, como hizo con el de 
Saltillo (.325, 2 HR, 13 CP, 11 J), 
donde era tercero en el orden 
y patrullero derecho. El do-
mingo pasado, en Monclova, 
conectó “grand slam” y fue 
nominado para la distinción 
de Bateador de la Semana de 
la LMB (.400, 2 HR, 7 CP, 8 H). 

Puede jugar los tres jar-
dines el boricua, que tiene 
amplia experiencia en Ligas 
Menores y bateó bien con 
Guadalajara (LMB) y en su-
cursales de Ligas Mayores.

Los cuatro leones que ga-
naron oro con el Tricolor en 
los Juegos Centroamericanos 
fueron activados ayer. Nor-
berto Obeso (JC) apareció en 
el segundo puesto de la ali-
neación, detrás de Fabricio 
Macías. Marco Jaime pasó a 
las paradas cortas. 

Los Leones esperan que Anthony 
García le dé un impulso a la ofensiva
El boricua destacó con Saltillo; Renato Núñez también fue dado de baja en la cueva

Como parte de la sacudida 
en la cueva, los campeo-
nes Leones, que estaban 
a 13 juegos y medio de 
la cima en la Zona Sur, 
también dieron de baja al 
pítcher Andrés Ávila y a 
Adolfo Valdez, jardinero 

novato, además de que 
enviaron al relevista Tim 
Peterson a los Algodone-
ros de Unión Laguna.

En total, siete peloteros 
salieron de la organización 
selvática en los últimos días. 
El zurdo Carlos Stiff Rodrí-
guez pasó a los Saraperos 
de Saltillo por un jugador 
que será nombrado más 
adelante, de acuerdo con el 

equipo coahuilense. El movi-
miento que involucró al de-
recho Peterson es definitivo.

Asimismo, Yucatán ins-
taló en LMB (extranjeros), 
procedentes de Refuerzos 
por Juegos Centroameri-
canos y del Caribe, al re-
levista Arodys Vizcaíno, 
quien logró 50 salvamentos 
en Grandes Ligas, y a Félix 
Doubront, abridor zurdo.

Ávila (0-0, 3.86, 14 IP) fue 
pieza importante del bulpén 
de los campeones de la LMB 
en el 2018.1 y de los monar-
cas del Sur en 2019, pero en 
los últimos años batalló con 
lesiones. Valdez bateó .167 en 
14 duelos. Ángel Camacho 
lo ha hecho bien como jardi-
nero, mostrando versatilidad, 
y otro joven patrullero, Hans 
Chacón, acaba de debutar.  

Ávila y el novato Valdez salen de la organización yucateca; Peterson, a Unión Laguna

Macías regresaría al 
jardín en una semana

Fabricio Macías volverá a ju-

gar en el jardín posiblemente 

en una semana, dijo David 

Cárdenas Cortés, director 

deportivo de los Leones.

“Esperemos que ya sea 

definitivo, que esté bien 

de su brazo”, señaló “El 

Chile” a La Jornada Maya. 

“Cuando regrese, ya ve-

remos qué combinaciones 

haremos en el ‘outfield’”.

Macías, quien se ha conver-

tido en una bujía ofensiva 

de los “reyes de la selva” y 

empezó la jornada de ayer 

con una racha de siete par-

tidos con hit, vio acción por 

última vez en las praderas 

el 9 de junio en la Ciudad de 

México. Ese día defendió el 

prado central y sufrió una in-

flamación que lo ha limitado 

a ser bateador designado.

Los Charros 
adquieren a Valle en la 
Mexicana del Pacífico 

Sebastián Valle tiene nuevo 

equipo en la Liga Mexicana 

del Pacífico: los Charros de 

Jalisco, que lo adquirieron 

de los Yaquis de Ciudad 

Obregón en un cambio por 

el también receptor Santiago 

Chávez. “Explosión, defen-

siva y jerarquía: Sebastián 

Valle llega a Charros”, des-

tacó el conjunto jalisciense 

en sus redes sociales.

El estelar cátcher, que en la 

LMB se unió a los Leones en 

2017, es uno de los líderes 

de la escuadra yucateca y 

sus aportaciones defensivas 

y ofensivas fueron claves para 

conquistar cuatro cetros del 

Sur y dos del circuito.

Bolón Rodríguez 
llega a 10 
salvamentos

Manuel Rodríguez se apuntó 

el lunes su décimo salva-

mento con el Iowa, sucursal 

de Triple A de los Cachorros 

de Chicago, aunque aceptó 

una carrera. El yucateco 

sacó dos tercios -ambos por 

la vía del ponche.

ANTONIO BARGAS

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

ANTONIO BARGAS

MÉRIDA

▲ Norberto Obeso produjo la primera carrera de las fieras, anoche ante Veracruz. Foto Leones de Yucatán
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Meta lanzará Threads, una aplicación 
que desafía limitaciones de Twitter

Meta Platforms META.O pla-
nea lanzar una aplicación de 
microblogging que rivalice 
con Twitter, llamada Threads, 
días después de que el jefe de 
Twitter, Elon Musk, suscitara 
críticas al anunciar un límite 
temporal al número de publi-
caciones que los usuarios pue-
den leer en la red social.

Threads se lanzará previ-
siblemente el jueves y permi-
tirá a los usuarios conservar 
seguidores de Instagram, la 

plataforma para compartir 
fotos, y mantener el mismo 
nombre de usuario, según se 
desprende de un anuncio en la 
App Store de Apple AAPL.O.

El lanzamiento representa 
un desafío a Twitter, que se 
ha enfrentado a numerosas 
polémicas desde que Musk 
compró la empresa por 44 mil 
millones de dólares en 2022.

La semana pasada, el mul-
timillonario propietario de 
Tesla anunció una serie de 
nuevas restricciones en la 
aplicación, limitando el nú-
mero de tuits que los usuarios 
podían ver al día, lo que pro-

vocó las protestas de muchos 
que utilizan la plataforma.

Aunque otros sitios alter-
nativos de microblogging, 
como Mastodon y Blue Sky, 
han experimentado un au-
mento del número de usua-
rios desde que Musk adqui-
rió la red social, ninguno de 
ellos ha sido capaz de desa-
fiar a Twitter.

Pero Instagram ya cuenta 
con cientos de millones de 
usuarios registrados y tiene 
un historial de introducción 
de nuevas funciones basa-
das en el éxito de otras redes 
sociales.

En 2016, añadió a Insta-
gram una función llamada 
“historias”, o publicaciones de 
los usuarios que desaparecen 
tras un tiempo determinado, 
en respuesta a la creciente po-
pularidad de Snapchat.

Más recientemente, la fun-
ción de videos cortos reels de 
la empresa ha tratado de desa-
fiar el auge de TikTok.

“Threads va a suponer una 
gran amenaza para Twitter 
porque procede de la familia de 
aplicaciones Meta e Instagram”, 
dijo Drew Benvie, presidente 
ejecutivo de la consultora de 
medios sociales Battenhall.

“Instagram tiene 2 mil mi-
llones de usuarios, frente a los 
alrededor de 250 millones de 
Twitter, así que ya es 10 veces 
más grande. Si sólo uno de 
cada 10 usuarios de Instagram 
prueba a usar Threads, supe-
rará a Twitter en un abrir y 
cerrar de ojos”.

Tras adquirir la empresa a 
finales del año pasado, Musk 
despidió a cerca de 80 por 
ciento de la plantilla y restable-
ció varias cuentas prohibidas, 
como las del ex presidente de 
Estados Unidos Donald Trump 
y el sitio de noticias satíricas 
conservadoras Babylon Bee.

REUTERS

CIUDAD DE MÉXICO

Sorprende inflación en 
México con tendencia a la 
baja en segundo trimestre

La inflación en México ha te-
nido una tendencia a la baja 
con un ritmo de desacelera-
ción más rápido al estimado 
por analistas del sector fi-
nanciero. Por tal motivo, se 
anticipa que en los próximos 
meses el indicador continúe 
con un buen dinamismo a la 
baja y cierre el año en un nivel 
de cinco por ciento, afirmaron 
analistas de Citibanamex.

“Las presiones inflaciona-
rias siguieron disminuyendo 
durante el segundo trimestre 
del año. Bajo este contexto, 
México ha promediado una 
inflación general anual de seis 
por ciento durante los prime-
ros dos meses del segundo tri-
mestre, y para la primera mi-
tad de junio esta se ubicó en 5.2 
por ciento, un mínimo desde 
marzo de 2021”, indicaron.

Al presentar un estudio 
titulado Examen de la situa-
ción económica de México, los 
economistas de Citibanamex 
señalaron que, en general, “los 
recientes datos de inflación 
general mantuvieron una 
tendencia a la baja, incluso a 
un ritmo más rápido a lo es-
perado, principalmente por la 
inflación no subyacente”.

Precisaron que “la infla-
ción sigue sorprendiendo a 
la baja en meses recientes”, 
pues el indicador general en 
abril y mayo registró caídas 
mensuales de 0.02 y 0.22 por 
ciento, respectivamente.

Los factores que han con-
tribuido a que la inflación 
disminuya es la caída en los 
precios de la energía debido 
a la disminución de las tarifas 
eléctricas ante el inicio de los 
subsidios de la temporada de 
calor en 18 ciudades y a la 
caída de los precios del gas.

Derivado de lo anterior, 
los economistas de Citiba-
namex estimaron “que con-
tinúe la mejoría gradual del 
panorama inflacionario, con 
la inflación anual en una 
trayectoria a la baja. Lo an-
terior ante una menor infla-
ción de bienes importados, 
la apreciación del peso y 
precios no subyacentes rela-
tivamente estables”.

“Aunque los riesgos al 
alza continúan presentes, 
particularmente por factores 
domésticos, vemos nuestro 
balance de riesgos inflacio-
narios sesgados a la baja. 
Ahora estimamos la infla-
ción general y subyacente 
en cinco y 5.4 por ciento, res-
pectivamente, para el cierre 
de 2023”, mencionaron.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Nuevo grupo de autodefensas surge 
en Pantelhó y desplaza a El Machete

Un grupo de al menos 200 
pobladores, encabezados por 
José Herrera Abarca, tomó el 
control de la cabecera muni-
cipal de Pantelhó y desplazó 
a los integrantes de las Au-
todefensas del Pueblo El Ma-
chete, quienes ostentaban el 
poder desde julio de 2021, 
informaron habitantes de 
esa localidad.

Herrera Abarca es her-
mano de Austreberto y tío 
de Deily, quienes están pre-
sos por diversos delitos y du-
rante dos décadas mantuvie-
ron un cacicazgo y sometida 
a la población de Pantelhó, 
hasta que El Machete irrum-

pió y desplazó a los Herrera y 
a su grupo en 2021.

Austreberto está en la 
cárcel por asesinar a dos per-
sonas en Pantelhó en abril de 
2015, mientras Deily es acu-
sado de planear el homicidio 
del fiscal de justicia indígena 
Gregorio Pérez Gómez, co-
metido en julio de 2021.

Los lugareños comen-
taron que el problema co-
menzó el sábado, cuando 
hubo enfrentamientos a 
balazos entre los miembros 
de este grupo, que se hacen 
llamar “militares civiles” y 
los de El Machete, sin que se 
reportaran lesionados.

Agregaron que entre el 
sábado y el domingo las au-
toridades municipales y los 
integrantes de El Machete 

se retiraron de la cabecera, 
presuntamente a su bastión, 
ubicado en la población de 
San José Tercero.

La mañana de este lunes, 
más de 200 habitantes de la 
cabecera, liderados por hom-
bres armados, llegaron hasta 
el centro del pueblo, sin re-
sistencia alguna.

“En estos momentos, una 
persona con la cara tapada y 
sombrero convocó a la gente 
al parque. Ya están en el co-
rredor de la presidencia. Pa-
rece que son de los Herrera. 
Hay como unas 100 perso-
nas”, detalló un poblador que 
pidió el anonimato.

En el parque central, 
junto a la alcaldía, micrófono 
en mano, Herrera Abarca 
afirmó: “Estamos presentes 

porque somos afectados por 
El Machete; ya basta de tan-
tas injusticias cometidas por 
ese grupo armado”.

Con sombrero y el ros-
tro cubierto, Herrera Abarca 
dijo: “Estamos a unos pasos 
de la presidencia municipal. 
Estamos cansados de ser ex-
torsionados, atropellados, 
humillados y asesinados. 
Más de 31 gentes están des-
aparecidas, no 21, aparte de 
los homicidios cometidos en 
los alrededores”.

Manifestó: “Tiene que 
haber un cambio, porque 
si no el gobierno local se-
guirá perjudicándonos, co-
metiendo actos criminales. 
Señores, estamos acá para 
evitar que vuelva la violen-
cia, queremos que dé solu-

ción el gobierno, que todo 
se llegue a dirimir en paz, 
sin violencia, sin agresio-
nes, con respeto a todos los 
habitantes de esta cabecera.

“No queremos más agre-
siones en contra nuestra ni 
en contra de los represen-
tantes de los gobiernos fe-
deral y estatal. No queremos 
que agresiones en contra de 
algún ciudadano por parte 
de El Machete.”

Herrera Abarca pidió “no 
regresar a la violencia, como 
en días anteriores. Quere-
mos que la paz social per-
manezca en nuestro pueblo. 
Respeto a los derechos hu-
manos, políticos y sociales, 
todo eso. No deseamos que 
un grupo armado siga impo-
niendo autoridades”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

En Chiapas, más de 200 personas lideradas por Herrera Abarca participan en incursión

Se registra Creel para buscar candidatura presidencial de 2024

Santiago Creel Miranda 
notificó al Partido Aacción 
Nacional que se registró 
como aspirante a repre-
sentar al Frente Amplio por 

México en las elecciones de 
2024. “Debo ser presidente, 
porque entiendo la política 
como un deber. Confío que 
Dios me ayude para enca-
bezar este esfuerzo colec-
tivo” -junto con PRI, PRD 
y ciudadanos- “porque 
soy creyente”.

Creel fue el primero de 
todos los que aspiran a re-
presentar a PRI, PAN y PRD 
en los comicios de 2024. Pre-
viamente acudió a la Torre 
Azul del PAN para realizar 
su registro ante el comité 
organizador.

Además de él, se regis-
traron en ese lugar Xóchitl 
Gálvez y José Luis Preciado, 
quienes ademas de entregar 
su documentación corres-
pondiente, firmaron un do-
cumento en el que aceptan 
el método y los resultados.

Creel dio un largo dis-
curso con severas críticas 
contra el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. “Al-
guien que llegó a pensar que 
era dueño de México y de 
nuestras libertades. ¡Cómo 
se atrevió ese desgraciado 
presidente, cómo se atrevió, 
no sabía que había hombres 
y mujeres libres, formados 

en Acción Nacional!”. Insis-
tió: “Hoy vengo a decirle 
adiós a Andrés. Aquí em-
pieza su conteo de salida, 
de un gobierno que ha des-
trozado al país, un gobierno 
que no nos merecemos los 
mexicanos”, señaló.

“Hoy o nos decidimos a 
dar todo lo que está en nues-
tro corazón, nuestra mente 

y experiencia, si no, la tarea 
no va a estar cumplida”.

Insistió que “México vive 
una situación de urgencia”.
Con voz quebrada, Creel 
mostró dos cintas colocadas 
en su muñeca derecha, las 
cuales, dijo, le acompañarán 
en este proceso: una azul, 
por el PAN, y otra rosa, en 
defensa del Instituto Na-

cional Electoral. Advirtió 
al presidente López Obra-
dor: “somos mujeres y hom-
bres libres, determinados. 
Andrés, te vas a topar con 
pared; si te atreves a tocar 
la democracia va a ser tu 
tumba política”, subrayó.

Acompañado por su es-
posa Paulina el dirigente na-
cional del PAN, Marko Cor-
tés, y la secretaria general, 
Cecilia Patrón, afirmó que 
este gobierno “ha sido peor 
que los cuatro jinetes del 

Apocalipsis: muertes, gue-
rra, hambre y epidemias. El 
signo de este gobierno es la 
muerte, la pérdida de vidas 
humanas… es el gobierno de 
la muerte. Y este gobierno 
llegó a su fin”, insistió.

“Quiero encabezar un 
esfuerzo colectivo, que va 
más allá del PAN, de las 
distintas fuerzas políticas 
que integran el frente y 
todo se resume en la ciu-
dadanía. La divisa que va 
a tener esta campaña es 
Mexico, primero Mexico, y 
no hay otra ruta que no sea 
mi país, el bendito suelo 
donde estoy parado”, mani-
festó el aspirante.

ALMA MUÑOZ  

NÉSTOR JIMÉNEZ 

CIUDAD DE MÉXICO

 Santiago Creel Miranda notificó al PAN que se registró como aspirante a representar al Frente 
Amplio por México en las elecciones de 2024. Foto Redes Sociales Santiago Creel
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Presidente califica como una situación 
lamentable la desconfiguración del PRI

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador calificó 
como “lamentable” la forma 
en cómo ha terminado el 
PRI, alejado de los principios 
del partido y totalmente des-
configurado, alineado a “un 
gerente del bloque conserva-
dor” que ubicó en la persona 
de Claudio X. González.

Durante la mañanera de 
este martes en Palacio Na-
cional, se le preguntó sobre 
las renuncias al tricolor de 
250 militantes, encabezadas 
por cuatro senadores, y so-
bre la acusación que lanzó el 
presidente nacional priista 
de que era el mandatario fe-
deral el responsable de esa 
desbandada, a lo que López 
Obrador contestó: “Es real-
mente un exceso de que el 
dirigente del PRI me eche la 
culpa a mí”.

Después de haber sido 
el partido que surgió de la 
Revolución, “es muy lamen-
table que el PRI terminara 
de esa manera”, apuntó el ta-
basqueño; y estimó que esto 
que sucede en el tricolor re-
trata “la descomposición” en 
la oposición, a consecuencia 
de que se pusieron al servi-
cio del gerente del “supremo 

poder conservador”, Claudio 
X. González.

Este lunes, con severas 
críticas a la gestión de Mo-
reno al frente del PRI, dece-
nas de militantes, entre ellos 
los senadores Miguel Osorio 
Chong, Claudia Ruiz Mas-
sieu, Eruviel Ávila y Nuvia 
Mayorga anunciaron su 
salida de ese partido, argu-
mentando que el actual lí-
der del tricolor lo “destruyó”.

Al respecto, López Obra-
dor señaló: “Yo creo que se 
están dando cuenta de que 
los usan y que además pues 
la gente no ve bien eso, y se 
están deslindando, pero es 
realmente un exceso de que 
el dirigente del PRI me eche 
la culpa a mí, eso suele pasar, 
ya lo hemos dicho en otras 
cosas que si a alguien la rega-

ñan o lo regañan en su casa 
me echa la culpa a mí”.

El mandatario hizo un 
recorrido sobre el surgi-
miento del PRI, en 1929, 
y sus primeros años tanto 
como PNR y como PRM y la 
época cardenista, así como 
del nacimiento del PAN en 
1939, para oponerse a las po-
líticas sociales impulsadas 
por el partido surgido de la 
revolución, como la educa-
ción y salud pública, la ex-
propiación petrolera y otras.

Sin embargo, ahora, 
planteó, hoy los dos partidos 
han perdido sus principios y 
“terminan como apéndices 
de un bloque conservador 
cuyo gerente es Claudio X. 
González, o sea es lamenta-
ble. Hay una cúpula de los 
que se sentían dueños de 
México, que quieren regre-
sar por sus fueros, quieren 
seguir robando, esos no dan 
la cara, esos aportan y son 
los que tienen ahí a Claudio 
como gerente”.

El mandatario tabas-
queño indicó que ese grupo 
está conformado por polí-
ticos corruptos “de altos 
vuelos” y por traficantes de 
influencias. “Es como una 
especie de consejo del su-
premo poder conservador, 
tienen su gerente y de su 
gerente dependen, que eso 
es lo lamentable, o sea so-
metieron a los dos partidos, 
o sea los dirigentes de estos 
partidos dependiendo de un 
gerente”.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA
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 Con severas críticas a la gestión de Alejandro Moreno al frente del PRI, decenas de militantes, entre 
ellos Osorio Chong y Nuvia Mayorga anunciaron su salida de ese partido. Foto Facebook PRI Oficial México

“Es realmente un exceso que Alejandro Moreno me eche la culpa a mí”: AMLO

Cuatro senadores que renunciaron al Partido Revolucionario 
Institucional buscan integrar nuevo grupo parlamentario

Los cuatro senadores que 
renunciaron al Partido Re-
volucionario Institucional  
(PRI) buscan conformar un 
nuevo grupo parlamentario 
en el Senado, que participe 
en las reuniones de la Junta 
de Coordinación Política 
(Jucopo) y tenga espacios 

en las comisiones, informó 
Claudia Ruiz Massieu.

“Vamos a constituirnos 
como un grupo de senado-
res independientes, no nos 
vamos a integrar a ninguna 
otra bancada, vamos a ac-
tuar los cuatro como una 
bancada independiente, 
pero desde luego que per-
maneceremos como parte 
del bloque de contención 
porque seguimos estando 
en la oposición”, añadió la 

legisladora. En conferencia 
de prensa, expuso que dia-
logarán con los presidentes 
de la Jucopo, Eduardo Ra-
mírez, y de la mesa directiva 
del Senado, Alejandro Ar-
menta, sobre la constitución 
de su grupo y se acogerán 
a los mismos derechos a los 
que ha accedido el Grupo 
Plural. Por los comentarios 
de los dos senadores, es-
timó que hay disposición 
a reconocer su decisión de 

conformarse en bancada 
independiente.

Eso implica respeto a 
intervenciones en el pleno, 
integración de comisiones 
y participación con voz 
pero sin voto en la Junta, 
subrayó.

Ruiz Massieu apuntó 
que con su salida del PRI, al 
grupo parlamentario priista 
ya no le corresponde la vi-
cepresidencia de la mesa di-
rectiva ni las presidencias 

de dos comisiones que tiene 
y otras tantas secretarías. 
Es lo natural ante la dismi-
nución en el número de sus 
senadores y quedarse sólo 
con nueve.

Recordó que cada vez 
que hay alteraciones en 
la integración de las ban-
cadas, se vuelven a valo-
rar las posiciones que les 
corresponde. Pero esto es 
algo natural no es algo que 
deba sorprender.

GEORGINA SALDIERNA  

ANDREA BECERRIL

CIUDAD DE MÉXICO

“Sometieron a los 

dos partidos, o sea 

a los dirigentes 

de estos partidos, 

dependiendo de un 

gerente”, declaró 

López Obrador



“Eso sí calienta”, respondió el 
presidente Andrés Manuel 
López Obrador a la sena-
dora y aspirante presiden-
cial de la oposición Xóchitl 
Gálvez, luego de que la vís-
pera lo acusó de “machista”, 
y reiteró que ella es la can-
didata “de los traficantes de 
influencias que quieren re-
gresar por sus fueros”.

En la mañanera de este 
martes, el mandatario fue in-
terrogado sobre la reacción 
que tuvo la legisladora pa-
nista una vez que en su con-
ferencia del lunes el jefe del 
Ejecutivo afirmó que ella es 
la elegida del bloque conser-
vador para ser la candidata a 
la Presidencia en 2024.

Gálvez contestó que el 
mandatario “no puede conce-
bir que una mujer fuerte y ca-
paz pueda ganar por sí misma 
una posición en la política” y 
lo calificó de “machista”.

En una pregunta al res-
pecto, López Obrador se-
ñaló: “Respeto su punto de 
vista, ya aclaré ayer (lunes) 

que ella es la candidata de 
la mafia del poder. Para ser 
más claros: es la candidata 
de (Carlos) Salinas (de Gor-
tari), de (Vicente) Fox, de 
Claudio X. González y de 
otros traficantes de influen-
cias. Es la candidata de los 
que quieren regresar por sus 
fueros porque quieren se-
guir saqueando al país”.

AMLO apuntó que la 
forma para designar al can-
didato opositor ha sido falaz, 
pues “querían engañar de si 
iba a llevar a cabo un pro-
ceso democrático, cuando la 
verdad la consulta la hicie-
ron arriba, entre los manda-
mases y la escogieron a ella”.

Y para reafirmar su ar-
gumento, el Presidente re-

marcó que muchos quienes 
desde la oposición aspira-
ban a la candidatura han 
declinado, además que “se 
produjo una ruptura en este 
bloque conservador”.

A los personajes que, 
aseguró, apoyan a Gálvez 
como candidata opositora, 
se suman los medios de 
información.

La explicación que ofrecie-
ron los ministros de la Su-
prema Corte de Justicia de 
la Nación a la solicitud de 
la Secretaría de Gobernación 
para que dieran un informe 
sobre los motivos por los 
cuales violan el artículo 127 
constitucional que prohíbe 
que un servidor público gane 
más que el Presidente, fue 
considerado como “leguleya” 
por el Jefe del Ejecutivo, An-
drés Manuel López Obrador. 
“Es muy claro el artículo 127 
y lo están violando”.

Tras condenar , una vez 
más que tengan percepciones 
superiores a 600 mil pesos, 

que los ubica como de los im-
partidores de justicia mejores 
pagados en el mundo, ase-
guró que “es un acto de co-
rrupción, en sí mismo, es una 
inmoralidad. Más si se trata 
de un impartidor de justicia. 
No son siervos de la nación.

Para López Obrador el 
sentido de la respuesta de la 
SCJN era de esperarse ese 
tipo de argumentos porque 
no hay justificacion para 
violar la Constitución, “No 
queda más que enviar una 
iniciativa de reforma a la 
Constitución más precisa 
porque ellos dicen que no 
esta clara la Constitución, 
no está especificado bien. 
Hay que detallar todo. Voy a 
mandar esa iniciativa de ley, 
nada más que vamos a espe-
rar a ver si se cuenta en la 

próxima legislatura con ma-
yoría calificada, porque es 
una reforma a la consticuon”.

Subrayó que en la inicia-
tiva hay que cerrar todas la 
posibles salidas o escapes, a 
pesar de que ya la Constitu-
ción está muy clara, porque 
el hecho de que establezca 
que nadie puede ganar más 
que el Presidente está muy 
claro “nada más que ellos le 
dieron otra interpretación”.

Sin embargo, utilizaron 
excusas leguleyas para po-
der seguir ganando 5 veces 
más que el presidente, por-
que ninguno de los minis-
tros que está ahora, ya es-
taba en la SCJN cuando se 
aprobó el artículo que señala 
que las percepciones no se 
podrán reducir durante el 
desempeño del cargo.

“Vamos a elaborar una 
buena iniciativa, va a ir 
acompañada de la reforma 
constitucional para elegir a 
jueces, magistrados y minis-
tros, que el pueblo los elija, 
como se elige a integrantes 
del congreso y titular del Po-
der Ejecutivo, como era an-
tes, en un tiempo”, dijo

López Obrador mostró los 
excesos cometidos en el Po-
der Judicial porque ganan 5 o 
6 veces más que el presidente, 
perciben 297 mil mensuales 
como salarios; aguinaldos 
exagerados de 586 mil pesos; 
primas vacacionales de 95 
mil pesos; fondo para comer 
en restaurantes de lujo de 
723 mil pesos; dos vehículos 
Suburban blindados con va-
lor acumulado de 6 millones 
de pesos, entre otras.

AMLO critica explicación sobre sueldo de ministros
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Presidente replica a Gálvez por 
decirle machista: “eso calienta” 
EMIR OLIVARES
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▲ López Obrador reiteró en conferencia de prensa que Xóchitl Gálvez es la candidata “de 
los traficantes de influencias que quieren regresar por sus fueros”. Foto Presidencia

El historiador Adolfo Gi-
lly falleció a la edad de 
95 años, así lo anunció 
Luis Hernández Navarro, 
coordinador de opinión de 
La Jornada: “con enorme 
tristeza, me entero de la 
muerte de Adolfo Gilly, una 
pérdida terrible”, agregó a 
través de su Twitter.

Adolfo Atilio Malvagni 
Gilly nació en 1928 en Ar-
gentina. Destacado histo-
riador, fue profesor de la 
UNAM y un referente del 
pensamiento de la izquierda 
en México, donde su labor 
política lo llevó a pisar la 
cárcel de Lecumberri. Su 
obra más conocida es La Re-

volución interrumpida.

Realizó sus estudios en 
Buenos Aires en la Escuela 
Normal de Profesores Ma-
riano Acosta, donde se 
graduó en 1946, y la licen-
ciatura en Procuraduría de 
Justicia en la Facultad de 
Derecho y Ciencias Sociales 
de la Universidad de Buenos 
Aires, en 1948.

Siendo muy joven se afi-
lió a la Federación Gráfica 
Bonaerense y militó en la 
Cuarta Internacional en 
Argentina. En los cuarenta 
y cincuenta estudió la eco-
nomía y la historia de su 
país y la del resto de los 
países latinoamericanos. 
Realizó distintos viajes por 
el continente, ayudando a 
fundar o a mantener los 
periódicos trotskistas loca-
les. Poco después de su lle-
gada a México fue recluido 
en la cárcel de Lecumberri 
por pertenecer a la Cuarta 
Internacional. Producto 
de ese encierro es su dis-
cutida obra La revolución 

interrumpida.

Referente intelectual de 
la izquierda en México, mi-
litó en el Partido Revolu-
cionario de los Trabajadores 
(PRT) y en el Partido de la 
Revolución Democrática 
(PRD), y fue consejero de 
Cuauhtémoc Cárdenas du-
rante su administración 
como jefe de gobierno de la 
Ciudad de México.

Fallece a los 
95 años el 
historiador 
Adolfo Gilly

DE LA REDACCIÓN
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Claudia Sheinbaum Pardo, as-
pirante en el proceso interno 
de Morena, sostuvo una re-
unión con 400 académicos e 
investigadores de universida-
des públicas y privadas y con 
empresarios de Nuevo León, 
en eventos separados.

La ex jefa de Gobierno de 
la Ciudad de México recono-
ció que sí hay gente que está 
en contra del partido y del 
movimiento, pero lo impor-
tante es que el diálogo exista.

Claudia Sheinbaum se-
ñaló que las salidas de va-
rios aspirantes del bloque 
opositor, antes de iniciar 
la contienda electoral, sólo 
refleja un autoritarismo y 
antidemocracia.

“Son como una tienda de 
disfraces. Un día se visten de 
demócratas y al otro día se 
lo tienen que quitar, porque 
ya se dieron cuenta que tuvo 
que renunciar primero su 
mini INE, después constru-
yeron otro mini INE que es el 
responsable del fraude electo-
ral de 2006; otro día se visten 
de feministas, pero cuando 
llega una joven mujer a la Se-

cretaría de Gobernación, la 
critican”, expuso.

Afirmó que en el pro-
ceso interno para sacar al 
coordinador de la 4T no ha-
brá rompimientos, porque 
es democrático, contrario 
a la oposición, donde ya se 
bajaron muchos de la con-
tienda, molestos, porque “ya 
está todo armado” por un 
gerente privado.

“No hay democracia allá 
porque hay un empresario 
que está gerenciando todo 
el proceso de la oposición y 
eso no está bien”, cuestionó 
Sheinbaum al considerar que 
la participación empresarial 
en política es bienvenida pero 
los partidos tienen una res-
ponsabilidad porque son ins-
tituciones de interés público 
y manejan recursos públicos.

En cuanto a la probable 
candidatura de Xóchitl Gálvez 
dijo que cualquiera que surja 
en el bloque opositor “son 
iguales” porque representan 
al pasado de privilegios.

Sheinbaum sostuvo un 
encuentro con empresarios 
de la Cámara de la Industria 
de Transformación de Nuevo 
León en el Club Industrial, 
sede social de los poderosos 
grupos fabriles como Femsa, 
Vitro, Cemex, Cydsa y otros.

A pregunta expresa, sobre 
la reticencia del empresario 
de Nuevo León a los movi-
mientos progresistas, la aspi-
rante a Coordinadora consi-
deró que en la vida es natural 
que haya sectores en contra y 
muchos otros a favor.

“Yo he tenido varios en-
cuentros con empresarios 
regiomontanos y me ha ido 
bien”, comentó Sheinbaum al 
enfatizar que “la 4T no está 
en contra de los empresarios 
sino de la corrupción”.

“Tenemos claro que el país 
necesita de la inversión pri-
vada para aumentar el bien-
estar y distribuir la riqueza”, 
puntualizó al abundar que al 
sector privado le ha ido muy 
bien en el régimen de López 
Obrador y apoyan al Movi-
miento de la 4T.

A su llegada a Nuevo 
León, Sheinbaum Pardo, sos-
tuvo un encuentro con poco 
más de 400 académicos e in-
vestigadores de universida-
des públicas y privadas de la 
región norte del país.

La Biblioteca Raúl Ran-
gel Frías, de la Universi-
dad Autónoma de Nuevo 
León (UANL), fue sede del 
Foro Nacional “Ciencia, 
Tecnología en México: De-
safíos y Propuestas”.

El aspirante a la Coordina-
ción Nacional para la Defensa 
de la Cuarta Transformación, 
Adán Augusto López Her-
nández, ofreció que habrá 
justicia para las familias con 
hijos desaparecidos, aquellas 
a las que no se ha podido ayu-
dar en su búsqueda y para 
los niños huérfanos “de esta 
absurda guerra”.

En un encuentro con ha-
bitantes de la localidad de 
San Fernando, Tamaulipas, 
al que acudieron fundadores 
de Morena en el estado, el 
ex secretario de Gobernación 
se comprometió que con la 

Cuarta Transformación, “va-
mos a buscar los mecanismos 
para empezar a ayudarlos”.

Agregó que dispuso que 
vengan y se queden aquí 
en San Fernando, el senador 
por Tamaulipas José Ramón 
Gómez Leal y otros legisla-
dores, para que apoyen a las 
familias afectadas.

López Hernández indicó 
que en San Fernando han en-
frentado desde hace años el 
fenómeno de las desaparicio-
nes de personas; reconoció el 
sufrimiento de las madres y 
les dijo que nunca encontra-
rán consuelo, pero no queda 
más que unirse y ser leales: 
“Tendrán la solidaridad, la 
atención, el respeto y cariño 
que se merecen”, prometió.

Al iniciar su décimo sexto 
día de recorrido nacional 
para difundir qué es la Cuarta 
Transformación, en la asam-
blea informativa que presi-
dió, el tabasqueño hizo un 
recordatorio de numerosas 
personas que, junto al presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, construyeron este 
movimiento en Tamaulipas.

El recibimiento que le pro-
digó el profesor Mario Eloy 
Ochoa, emocionó a Adán Au-
gusto, quien rememoró a vie-
jos conocidos tamaulipecos.

“Tomás Sánchez, Lauren-
cio García, quien ya falleció, 
Eduardo Yáñez, Castrejón; 
éramos un puñado de valien-
tes que acompañamos al An-
drés Manuel López Obrador 

en su incansable andar por 
todo Tamaulipas, pero siem-
pre a nuestro lado, los adultos 
mayores y la solidaridad del 
pueblo tamaulipeco”, recordó.

Ante sus viejos compañe-
ros de lucha, una presencia 
significativa de adultos ma-
yores y muchos jóvenes tam-
bién, el originario de Paraíso, 
Tabasco, garantizó que “va a 
haber continuidad con cam-
bio; va a seguir por muchos 
años más la Cuarta Transfor-
mación, porque es de ustedes 
este movimiento y porque así 
lo quiere la mayoría del pue-
blo de México”.

Resaltó que la gente 
desea que se mantenga la 
Cuarta Transformación por-
que “el movimiento signi-

fica igualdad para todos; es 
el sueño de todos”.

Afirmó que con la perma-
nencia de la Cuarta Trans-
formación todos los progra-
mas sociales no sólo se van a 
mantener, sino que se verán 
fortalecidos, principalmente 
la Pensión Universal para 
Adultos Mayores, como lo 
demuestra el hecho de que 
hoy de 4 mil 800 pesos y a 
partir de enero próximo pa-
sará a 6 mil pesos bimestrales.

Trabajará por la disminu-
ción de las tarifas eléctricas, 
por ampliar los precios de 
garantía, para que haya ferti-
lizantes para todos; “la trans-
formación ya inició y no se va 
a detener, al contrario, vamos 
a consolidarla entre todos”.

Habrá justicia para las familias de desaparecidos: Adán Augusto
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Un polvo blanco encontrado 
en el interior de la Casa 
Blanca a última hora del 
domingo, que llevó al cierre 
temporal de parte del com-
plejo presidencial, fue identi-
ficado por los bomberos de la 
capital estadunidense como 
cocaína, informó el diario 
The Washington Post.

El Servicio Secreto con-
firmó a Reuters que se ha-

bía encontrado un “artí-
culo desconocido” que pro-
vocó la clausura de parte 
del complejo, pero remitió 
otras preguntas a los bom-
beros, que declinaron ha-
cer comentarios.

“El domingo por la no-
che, el complejo de la Casa 
Blanca se cerró por precau-
ción mientras los agentes 
de la División Uniformada 
del Servicio Secreto inves-
tigaban el hallazgo de un 
objeto desconocido en una 
zona de trabajo”, dijo un 

portavoz del Servicio Se-
creto en un comunicado 
por correo electrónico.

El objeto fue descubierto 
en el ala oeste, dijo el por-
tavoz. Se trata de una zona 
anexa a la mansión ejecutiva 
donde vive el presidente e 
incluye el Despacho Oval, la 
sala del gabinete y la zona de 
prensa, además de despachos 
y espacios de trabajo para los 
asesores y el personal del 
mandatario.

El presidente Joe Biden 
no se encontraba en la Casa 

Blanca en ese momento. 
Cientos de personas traba-
jan o pasan regularmente 
por el Ala Oeste.

“El Departamento de 
Bomberos de (Washington) 
D.C. fue llamado para eva-
luar y rápidamente deter-
minó que el objeto no era 
peligroso”, añadió el Servicio 
Secreto. Se está “investigando 
la causa y la forma” en que 
la sustancia entró en la Casa 
Blanca, afirmó el portavoz.

The Washington Post in-
formó de que “un bombero 

del equipo de materiales pe-
ligrosos del departamento de 
Washington D.C. comunicó 
por radio los resultados de 
una prueba” del objeto, ci-
tando una base de datos en 
línea de comunicaciones de 
respuesta a emergencias.

El mensaje de radio decía: 
“Tenemos una barra amarilla 
que dice clorhidrato de co-
caína”. Dos “funcionarios fa-
miliarizados con el asunto” 
confirmaron al diario que la 
sustancia encontrada en la 
Casa Blanca era cocaína.

Encuentran cocaína en ala oeste de la Casa Blanca

REUTERS

WASHINGTON

El Alto Comisionado de Na-
ciones Unidas para los Dere-
chos Humanos reclamó este 
martes el fin del ciclo de vio-
lencia en Israel y en Cisjorda-
nia ocupada.

“La reciente operación 
en Cisjordania ocupada y el 
atentado con un coche en Tel 
Aviv subrayan de manera 
preocupante un esquema fa-
miliar de acontecimientos: la 
violencia sólo engendra más 
violencia”, afirmó el Comi-
sionado, Volker Türk, en un 
comunicado. 

Al menos siete perso-
nas resultaron heridas este 
martes en un ataque con 
vehículo en Tel Aviv, en el 
segundo día de la mayor 
incursión militar israelí en 
Yenín (Cisjordania) en años. 
El atacante fue neutralizado, 
indicó la policía.

El movimiento islamita 
palestino Hamás, que go-
bierna la Franja de Gaza, ca-
lificó el ataque de “heroico” y 
aseguró que era “una primera 
respuesta a los crímenes co-
metidos contra nuestro pue-
blo en el campo de Yenín”.

La operación militar is-
raelí en Yenín ya dejó a 11 
palestinos muertos, según el 
Ministerio palestino de Salud.

Llama ONU a cesar ciclo de “violencia 
y destrucción” en Israel y Cisjordania
El movimiento islamita palestino Hamás ha calificado de “heroico” el atentado

AFP

GINEBRA

▲ Al menos siete personas resultaron heridas, este martes 4 de julio, después de un ataque con vehículo en Tel Aviv, en el 
segundo día de la mayor incursión militar israelí en Yenín (Cisjordania) en muchos años. Foto Reuters
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El volcán Ubinas, en el sur 
de Perú, comenzó la madru-
gada de este martes el inicio 
de una etapa explosiva con 
varias erupciones que llega-
ron a generar una columna 
de más de 5 kilómetros de al-
tura, y cuyas cenizas fueron 
dispersadas por el viento 
hacia los sectores sur y su-
reste del volcán, informó el 
Instituto Geofísico del Perú 
(IGP) en un comunicado.

La explosión más fuerte 
ocurrió a las 3:16 hora local 
y alcanzó 5 mil 500 metros 

de altura, lo que provocó 
la caída de ceniza con es-
pesores de hasta 1 milíme-
tro en diferentes centros 
poblados de los distritos de 
Ubinas y Matalaque, en la 
región sureña de Moque-
gua, ubicada a más de mil 
kilómetros de Lima.

“En adelante, las explo-
siones podrían ocurrir con 
intervalos de horas y dar lu-
gar a episodios de caída de 
cenizas en distritos próximos 
al volcán, tales como Ubinas, 
Yunga, Lloque, Chojata, Ma-
talaque, San Juan de Taru-
cani, ello dependiendo la di-
rección predominante de los 
vientos”, señaló el vulcanó-

logo del IGP, José Del Carpio, 
en la información difundida.

En este sentido, las auto-
ridades de la Gerencia Re-
gional de Salud declararon 
en alerta roja a cuatro esta-
blecimientos de salud de la 
zona e informó que conti-
nuará con el reparto de mas-
carillas para la protección de 
los pobladores.

El instituto explicó que 
este escenario ya venía 
siendo advertido porque “se 
tenían indicadores claros 
del ascenso de magma hacia 
la superficie, entre ellos sis-
micidad vinculada al movi-
miento de magma y anoma-
lías térmicas sobre el cráter”.

El gobierno regional de 
Moquegua elevó este do-
mingo a naranja el nivel de 
alerta por la actividad del 
Ubinas, tras recibir una reco-
mendación en ese sentido del 
Instituto Geofísico del Perú.

Este lunes, el primer mi-
nistro peruano, Alberto 
Otárola, anunció que el go-
bierno declarará en los próxi-
mos días en emergencia a la 
región sureña de Moquegua, 
ante el incremento de la acti-
vidad de este volcán.

“Se va a declarar la emer-
gencia en estos días para te-
ner las medidas necesarias 
sobre la prevención”, declaró 
Otárola a periodistas.

El primer ministro indicó 
que en las cercanías al vol-
cán se encuentra “una po-
blación aproximada de 2 mil 
personas” y las autoridades 
están repartiendo mascari-
llas para protegerlas de una 
afectación por la ceniza.

“Creo que podemos cui-
dar la salud de estas perso-
nas a través de estas medi-
das preventivas”, dijo.

Otárola también aseguró 
que el Ejecutivo mantiene 
una “permanente comunica-
ción” con la gobernadora de 
Moquegua, Gilia Gutiérrez, y 
enfatizó en “la necesidad de 
que la población se encuen-
tre tranquila”.

En Perú, el volcán Ubinas inicia etapa 
explosiva tras alarmantes erupciones
Expertos señalan que había indicadores claros de ascenso de magma a la superficie

EFE

LIMA

La ONU pidió el martes a los 
gobiernos que anticipen las 
consecuencias del fenómeno 
meteorológico de El Niño 
“para salvar vidas y medios 
de subsistencia”.

El Niño acaba de empezar 
y normalmente se asocia a 
un aumento de temperaturas 
mundiales.

Este fenómeno conti-
nuará todo el año con una 
intensidad que debería ser 
“por lo menos moderada”, 
señaló la ONU al anunciar 
el inicio del episodio.

La Administración Oceá-
nica y Atmosférica de Esta-
dos Unidos (NOAA, por sus 
siglas en inglés) ya anunció 
el 8 de junio el inicio oficial 
de El Niño, advirtiendo que 
“podría generar nuevos ré-
cords de temperaturas” en 
ciertas regiones.

En algunas zonas del sur 
de América Latina, del sur de 
Estados Unidos, en el Cuerno 
de África y en Asia central, 
El Niño está relacionado con 

un aumento de precipitacio-
nes. Y puede provocar sequías 
en Australia, Indonesia y en 
sectores del Sudeste Asiático 
y en Centroamérica. En cam-
bio, sus aguas calientes pue-
den alimentar huracanes en 

el centro y este del océano 
Pacífico, y pueden frenar las 
formaciones de estos ciclones 
en el Atlántico.

Los efectos en las tempe-
raturas mundiales suelen 
notarse al año siguiente del 

desarrollo del fenómeno. “La 
llegada de El Niño aumentará 
de forma considerable la pro-
babilidad de batir récords de 
temperatura y de activar un 
calor más extremo en nume-
rosas regiones del mundo y 

en los océanos”, alertó Petteri 
Taalas, secretario general de la 
Organización Meteorológica 
Mundial (OMM).

Este anuncio del episo-
dio de El Niño “es una señal 
para los gobiernos del mundo 
para que se preparen a limi-
tar los efectos en nuestra sa-
lud, nuestros ecosistemas y 
nuestras economías”, añadió 
el responsable de esta agencia 
especializada de la ONU.

Por ello, señaló, son im-
portantes los sistemas de 
alerta precoces y las medidas 
de anticipación de los fenó-
menos meteorológicos ex-
tremos “para salvar vidas y 
medios de subsistencia”.

“Nueva señal de alarma”

El Niño de 2018-2019 dio 
lugar a un episodio espe-
cialmente largo de casi tres 
años de La Niña, que pro-
voca los efectos contrarios, 
entre ellos una bajada de 
las temperaturas.

El Niño se produce de 
media cada dos a siete años, 
y suele durar entre nueve y 
doce meses.

ONU insiste en anticipar los efectos del fenómeno 
meteorológico de El Niño con el fin de salvar vidas

AFP

HANÓI

▲ La Administración Oceánica y Atmosférica de Estados Unidos anunció el 8 de junio el inicio ofi-
cial de El Niño, advirtiendo que “podría generar nuevos récords de temperaturas”. Foto Reuters
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Senegal vivía el martes una 
sensación de alivio tras 
la decisión del presidente 
Macky Sall de no aspirar a 
un tercer mandato en fe-
brero de 2024, en un con-

texto de crispación política.
La decisión, celebrada 

por la comunidad interna-
cional, tranquiliza un país 
que conoció en junio sus 
peores altercados en años.

Tras meses de suspense en 
una región marcada por los 
golpes de Estado, Sall anunció 
el lunes que no sería candi-

dato a un tercer mandato, algo 
ilegal a ojos de la oposición en 
virtud de la Constitución.

El líder opositor Ous-
mane Sonko, al que una con-
dena le impide presentarse 
a la elección, había llamado 
a la población a “levantarse” 
si el mandatario de 61 años 
volvía a presentarse.

Su condena a inicios de ju-
nio, que califica de caso mon-
tado para impedir su candida-
tura, desató protestas que de-
jaron al menos 16 muertos en 
este país de África Occidental.

Sall copaba el martes las 
portadas de todos los diarios. 
“Macky sale por la puerta 
grande”, “Macky en el pan-

teón de los grandes hombres”, 
titulaban algunos de ellos.

“Tengo un sentimiento 
de alivio, de orgullo porque 
la evolución de la democra-
cia senegalesa ha dado un 
paso. Las perspectivas son 
buenas”, estimó en Dakar 
Hassame Drabo, un direc-
tivo de empresa.

Alivio en Senegal tras la renuncia del presidente 
Macky Sall a presentarse para un tercer mandato

AFP

PARÍS

El gobierno talibán anunció 
el martes que había orde-
nado el cierre antes de un 
mes de los salones de belleza 
en Afganistán, en una nueva 
medida para apartar a las 
mujeres de la vida pública.

Desde su regreso al poder 
en agosto de 2021, los taliba-
nes excluyeron a las mujeres 
de la mayoría de los centros 
de educación secundaria, de 
las universidades y de la ad-
ministración pública.

Tampoco pueden tra-
bajar para la ONU y las 
organizaciones interna-
cionales, acceder a par-
ques, jardines, gimnasios 
o baños públicos o viajar 
sin ir acompañadas de un 
familiar hombre y deben 
cubrirse integralmente al 
salir de casa.

La nueva medida, evo-

cada hace días en redes so-
ciales, fue confirmada a la 
AFP por Mohammad Sadeq 
Akif Muhajir, el portavoz 
del ministerio de Preven-
ción del Vicio y Promoción 
de la Virtud.

El portavoz no justificó la 

decisión. “Una vez que hayan 
sido cerrados, daremos los mo-
tivos a los medios”, declaró.

Se ha dado un mes de 
plazo para el cierre para que 
los negocios puedan agotar 
sus existencias, explicó.

Según una copia del de-

creto consultada por la AFP, 
la decisión “se basa en una 
instrucción verbal del líder 
supremo” talibán, Hibatu-
llah Akhundzada.

Los salones de belleza 
proliferaron en Kabul y las 
grandes ciudades afganas 

durante los 20 años de ocu-
pación de las fuerzas esta-
dunidenses y la OTAN.

Estos locales eran con-
siderados como un espacio 
seguro para que las mujeres 
pudieran reunirse sin pre-
sencia de hombres.

Gobierno talibán ordena el cierre de 
los salones de belleza en Afganistán
Esta es otra las medidas que pretende apartar a las mujeres de la vida pública

AFP

KABUL

▲ Mohammad Sadeq Akif Muhajir, portavoz del ministerio de Prevención del Vicio y Promoción de la Virtud, no justificó 
la decisión del líder supremo; “una vez que hayan sido cerrados, daremos los motivos a los medios”, señaló. Foto Ap

Las afganas no 

pueden acceder 

a parques o 

gimnasios sin la 

compañía de un 

familiar varón
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Jach chichan u wíinkilal, 
chéen 2 sentiimetróos u 
chowakil ba’ale’ Xibalbanus 

tulumensise’ ma’ sajbe’entsil 
ti’al wíiniki’, chéen ba’axe’ 
ichil le 70 mil u p’éel u 
jejeláas krustaaseos yane’, 

chéen leti’ ojéela’an ku 
jóok’sik u k’aak’as ts’aakil 
kéen chi’ibanak tumen 
tu ts’a’ayo’obe’ ku jóok’sik 
ja’ chuup yéetel toxinas 
beyxan ensimáas.

Le cha’an ba’alche’a’ 
suuk u yantal tu Petenil 
Yucatán yéetel yáax ila’ab 
ichil jump’éel áaktun yaan 
ichil u kaajil Puerto Morelos 

yéetel Tulum, tu péetlu’umil 
Quintana Roo, tu ja’abil 
1987, ba’ale’ te’e k’inako’obe’ 
ma’ ojéela’an wa yaan u 
k’aak’as ts’aakili’.  

Tu jo’oloj jayp’éel 
ja’abo’obe’, tak 2013e’, juntúul 
j-alemán xak’al xook, Bjorn 
von Reumont, ku meyaj 
Museo Británico, yéetel 
jmexikoil Fernando Álvarez, 

ku meyaj ti’ u mola’ayil 
Instituto de la Biología de 
la UNAM, tu kaxto’ob le 
chan ba’alche’a’ u ch’a’amaj u 
ch’i’ibal ti’ remipedios baatsil. 

Xibalbanus tulumensis 
kaja’an tu yéek’jolch’e’enil 
ts’ono’oto’ob, kex 12 meetróos 
u taamil, le beetike’ chéen 
ku béeytal u yila’al tumen 
máaxo’ob ku bulkubáajo’ob 

ich ja’, ba’ale’ ma’ táan u 
beeta’al k’aas ti’ wíiniki’, 
tumen le beyka’aj ts’aak ku 
yets’ik kéen chi’ibanake’ ma’ 
tu chukik ti’al u beetik k’aas.

Uláak’ ba’ale’, u 
chíimpolalil Récord 
Guinnesse’ ts’a’aban 
ti’ tumen leti’e’ yáax 
krustaaseo k’ajóolta’an ku 
ye’tsik k’aak’as ts’aak.  

Ichil u táayeril Educación en 
los primeros años de vida, las 
bases para el futuro, ajxak’al 
xooko’obe’ tu ts’áajo’ob 
k’ajóoltbile’ talamo’ob 
yanchaj úuchik u yantal 
pak’be’en k’oja’ane’ ma’ 
jxu’ulo’ob je’el bix úuchik u 
tse’elel p’iiso’ob jts’a’ab ka’ach 
yóok’lal le k’oja’ano’.  

Máax jo’olbesik meyaj ichil 
Coordinadora de Educación 
del Instituto Mexicano para 
la Competitividad (IMCO), 

Fernanda Domínguez, tu ts’áaj 
k’ajóoltbil jayp’éel ba’alo’ob 
xak’alta’an tumen le mola’ayo’. 
Tu ya’alaje’, tu noj lu’umil 
Méxicoe’ láayli’ chíika’an 
bix úuchik u jaats’ pak’be’en 
k’oja’an ti’ ba’ax yaan u yil 
yéetel kaambal, kex tumen 
ts’o’ok u máan u jach k’aasil le 
k’oja’ano’.  

Tu tsikbaltaje’, yaan 6 
miyoonesil paalal yéetel 
táankelemo’ob ma’ k’uba’ano’ob 
ti’ najil xooki’; u ya’abil ti’ 
leti’obe’, leti’e’ mejen paalal 
unaj u bino’ob préeskolaar, 
tumen chéen ti’ le jaatsil xooko’, 
xoka’an 1.48 miyoonesil paalal. 

Ti’ 100 u túul 
xoknáalo’ob ku yokol 
primaaryae’, 92e’ ku béeytal 
u xokik u séekundarya, 
81e’ ku k’uchul tak 
báachiyeratóo, 39 ku káajsik 
u líisensiaturáa, ba’ale’ 
chéen 26 xoknáalo’ob ku 
béeytal u ts’o’oksik, a’alabij.

“Xooke’ jach k’a’anan 
ti’al u béeytal u ketikubáaj 
yéetel uláak’o’ob, ts’o’okole’ 
u bejil ti’al u kanik máak 
u jeel ba’alo’ob k’a’abéet 
ti’al u kaxtik meyaj. Ti’ le 
ts’ook kamp’éel ja’abo’ob 
máanja’ano’oba’, tu 
péetlu’umil Yucatáne’, ema’an 

ba’ax k’aaba’inta’an beey 
kóompetitibidaad; ba’ale’ 
ma’ jump’éelili’ bix ema’ani’, 
tumen noojole’ leti’e’ maas 
jach tu’ux chíika’an ts’o’ok u 
yéemel, ba’ale’ ti’al u k’éexele’ 
najmal u ts’aatáanta’al 
ba’ax táan u yúuchul yéetel 
poliitikáas publikáas ti’al 
beyo’ u káajal u táakmuk’ta’al 
u máakilo’ob noojol tu’ux ka 
chíikpajak no’ojano’ob ti’al 
jejeláas ba’al”, tu ya’alaj. 

Ti’ lajuntúul 
xoknáalo’obe’, kantúule’ 
ku p’atik xook tumen ku 
nákal u yóol ti’, le je’ela’ 
ku chíikbesik u 38 por 

siientoil; ts’o’okole’ u 27 
por siientoil xoknáalo’obe’ 
ku p’atiko’ob xook tumen 
mina’an u taak’inil.

Beey túuno’, ichil ba’ax 
yaan u yil yéetel bix yanik 
u yóol u xoknáalilo’ob 
séekundarya yéetel medya 
súuperiore’ a’alabe’ u 30 por 
siientoil táankelemo’obe’ ku 
chi’ichnaktalo’ob kéen jo’op’ok 
u bino’ob xook, ts’o’okole’ lelo’ 
ku jelbesik xan bix u na’ato’ob, 
bix u tuukulo’ob yéetel bix u 
ch’a’anuktiko’ob k’eexilo’ob, 
ichil uláak’ ba’alo’ob, le beetik 
xane’ ma’ jach séeb je’el u 
t’a’analo’ob meyaje’.  

Talamo’ob yanchaj ti’ kaambale’ ma’ jxu’ulo’ob je’el 
bix ts’o’okik pak’be’en k’oja’an: Ajxak’al xooko’ob
CECILIA ABREU

CIUDAD DE MÉXICO

Xibalbanus tulumensis, leti’e’ yáax krustaaseo, kex chan 
chichane’, k’ajóolta’an ku chi’ibal yéetel ku yets’ik k’aak’as ts’aak

ASTRID SÁNCHEZ

CANCÚN

▲ U yoochel le chan ba’alche’ ku chi’ibalo’ ba’ale’ kex beyo’ ma’ sajbe’entsil ti’ wíiniki’. Oochel UNAM
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En Casa Blanca hay misterio,

nadie quiere jalar hilos;

mas pregunta un hemisferio:

¿alguien dijo cuántos kilos?
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¡BOMBA!

Yanchaj túumben múuch’ paklan kananil 
Pantelhó, Chiapas, ka tu tselaj El Machete 
Surge nuevo grupo de autodefensas en Pantelhó, Chiapas, y desplaza a El Machete

 / P 24

El volcán Ubinas inicia etapa explosivaKáaj u wáak’al u k’áak’il wiits Ubinas

▲ Le je’ela’ ti’ yaan tu noojolil Perú, ba’ale’ tu taal u píik’il le martes máanika’, 
ka’aj káaj u wáak’al ts’o’okole’ káaj xan u tuul, ka tu líik’saj ba’al k’uch maanal 5 
kiloometróss u ka’analil, yéetel u ta’anile’ k’i’itpaj ti’ iik’ ti’al u yáalkab tu noojolil 
yéetel tu noojol lak’inil le nuxi’ k’áak’ ba’alo’, beey jts’a’ab k’ajóoltbil tumen Instituto 
Geofísico del Perú (IGP). Oochel Efe

▲ Ubicado en el sur de Perú, comenzó la madrugada de este martes, una fase 
explosiva con varias erupciones que llegaron a generar una columna de más de 
5 kilómetros de altura, y cuyas cenizas fueron dispersadas por el viento hacia los 
sectores sur y sureste del coloso, informó el Instituto Geofísico del Perú (IGP).

EFE / P 29

Santiago Creel, Xóchitl Gálvez y José Luis Preciado, 
buscan candidatura presidencial de 2024

“Lamentable”, la desconfiguración del PRI, 
señala AMLO

Llama ONU a cesar ciclo de violencia en Israel 
y Cisjordania

Santiago Creel, Xóchitl Gálvez yéetel 
José Luis Preciado, táan u kaxtik u 
ketikubáaj tu yéeytambalil 2024

“Yaaj óol” u yila’al bix u 
ja’ajatskubáaj u múuch’kabil PRI, ku 
ya’alik López Obrador

U mola’ayil ONUe’ tu beetaj páayt’aan 
ti’al ka xu’uluk loobilaj táan u yantal 
Israel yéetel Cisjordania

ALMA MUÑOZ Y NÉSTOR JIMÉNEZ / P 24 EMIR OLIVARES Y ALONSO URRUTIA / P 25 AFP / P 28
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